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Con maquinaria pesada destruyen sembradíos de maíz y frijol 

Despojan a ejidatarios· de San José el Alto 
Agentes judiciares vigilaron las maniobras 

La sucesión 

De entre dirigentes 
pat.ronales podrla salir 
el candidato del PAN a 
Gobernador: A. Nava · 

.---------. + Y a está roto el monopo
lio priísta en Querétaro + 
En el PRlle tienen miedo 
a la democracia: hay 
dirigentes que pTe/ieren 
se les dé línea a ql#! haya 
selección abierta, asegura 

· el líder estatal panista + 
Será el l3 de enero la 
convención panista qU!! 
definirá su participación 
en la sucesión+ Reconoce 
el dirigente que hay 
"movimientos internos" · 
para nominación -en can
didaturas por parte de 
aspiranks en Acción 
Nacional + Ha visita(iv a . · \ 
varíes -empresarios para 

Nav~ Bolaños: hu- que acepten postulaciones 
mamsm~. (Foto de Is- + "Pero hay . todavía 
rael Ont1veros). · . · . · qwenes no qu¡eren romper 
el cordón umbilical del sistema y no se quieren 
pasar a la oposición para no d'espresligiarsé", 
seña/á + Hay un resentimient(í) larvado de 
varias décadas que en sociedades que parecen . 
dormidas en un momento dado, puede trasfor.
marse .en violencia, advierte el industrial 

Por Efraín Mendoza 

Habla Arturo Nava Bolaños, pr~sidente del 
ce>mit€ directive> estatal del Partido Acción 
Nacional: · 

- Nuestro partido fue en la contienda 
~lectora} de 1988' la primera fuerza en las 
áreas Yrbanas de las ciudades de Querétaro y 
Salil Juan del Río. En la medida que avanza 
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+ Asegurán que pretenden quitarles 
305 hectáreas que poseen desde 1940 
+ En 1985 sufrieron un primer de
spojo por parte de Manuel Cabrera 
Santoveña y Gua/ialupe Calzada 
Urquiza + En la Procuraduria Gen
eral de Justicia se nego la 
información sobre el caso +El 18 de 
enero, desahogo de pruebas en el 
j uicio, informan los abogados · 

Por Mary González Hernández 

Lunes 10 . de diciembre. L legaron 
desde temprano las máquinas que. 
poco a poco fue ron abriendo brechas 
y destruyendo a su paso los 
sem.bradíos de maíz que pronto se 
cosecharían. 

Ante el incesante ruido de las má
quinas d.estructoras, los ejidatarios 
de San José el Alto acudieron al lugar 
para tratar cte evitar los destrozos, 
pe'fo nada pudieron hacer pues, 
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CQDH: campaña contra la tortura 

A· in ver si y obra p ica 
75 de cada' lOO pesos: Meza 

"Franco tiene celos": 
Gonzátez Rivas 

350 socios en . el fondo 
· d·e la di~spnta· entre 
Canaco y Canacope 

'El convenio firmado el 28 de jtmio 
lo dice t0do. Los come.rciantes cuyo 
capital no rebasa los 20 millones de 
pesos deberan afiliarse a la Cana
cope, mi(mtras que quienes trabajen 
con un capital superior deberan 
pertenecer a Canaoo. ~or lo tanto se 
acordó qu~ los socios afiliados a la 
Cámara Nacional del ComerCÍ!i), 
Servicios y Turismo de Querétaro, 
que pertenecen a la Cárriara Nacional 
del Comercio en Pequeño, le seran 
devueltos en 1991. 

EJ acu~rdo realizado 

r-:-----~~~~~-------..., Alerta la oposición 
sobre usos electorales 
En tanto que el secretario estatal de 
Finanzas, Víctor Manuel Meza 
Sepúlveda, anuncié> que tres cuartas 
partes del gasto público durante 
1991 -un total de 350 mil millones de 
pesos- será destinado a la inversión 

. y la obra pública, los partidos de 
oposición representados en el Con
greso del Estado alertaron sobre el 
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Antonio Guevara "El pequeño fotógrafo" 
Corría. el afio de 1932 .. El 17 de aaril nacía en, la casa d~ Libertad 56, un nifte a quien pondrían por nombre 
Antomo. seña con el tiempo un destacado boxea-dol', campeón de los Juegos Centroame-ricanos y .del Caribe 
en 1954.:. y hoy.su prestigie lo ha llevado al Salón de la Fama de Querétaro. Repor taje de Jesús Mendo.za 
Márquez, en la p'ágina 15. . 

' 



AMANECER 
DE QUEilETAilO 

2 Lunes 17 de · diciembre de 1990 SE!JAII.\KIO JilllttOKIIAoCION, 411.\USIS Y ALllt:lii.\TIV.\5 

.Comu-nidad -
+ La mujer ... y el hombre 
Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

12 de diciembre. Un día especial para los 
mexicanos e hispanoamericanos. Muchos cel
ebramos la presencia amorosa de la Virgen de 
Guadalupe en ·media -de n~;~estro pueblo. Ello 
me l•leva a considerar que hoy es un día dé 
especial veneración a la Mujer. · 

¿Qué es o guién es la Mujer? Imposible 
deculo con palabras. Las palabras sólo nos 
permiten decir ·algo de ella: lo que pensamos 
y sentimos. Y es aún más difícil hablar de ella 
si quien habla no es precisamente una mujer, 
sino un hombre. 

La mujer, además de poseer una particular 
constitución anatómic_a, diversa a la del 

_hombre, posee también una particular 
psicología, lo que n(js permite explicarnos el 
por qué de las viscisitudes de las relaciones de 
la pareja donde participan el hombre y la 
mujer. . 

Se dice que ordinariamente la mujer tiene 
mayor tendencia a manifestar su afectividad, 
y que el hombre tiende a ser más racional. Es 
decir, que la mujer es más espontánea el 
manifestar sus sentimientos, y que el hombre 
vive más atento hacia lo que "se· debe" o "no 
se debe" hacer. Por un lad0 se desarrolla más 
el pathos (afectividad) y por él otro el logos 
(razón, ley). 

De ahí que la mujer tenga más relación con 
el conocimiento intuitivo y el hombre con el 
conocimiento intelectual. Lo intuitivo surge 
a partir de la vivencia de totalidad, sin la 
interposición de la razón. Lo)ntelectwal se da 
en condiciones controladas, pero de no 
vivencia de totalidad. Prescinde de los 
sentimientos, a maRera de defénsa ant~ el 
riesgo de deformar la realidad. 

Son d0s formas de conocitniento que se 
manifiestan en particular oposición. Ordi
nariamente, la una tieade a prescindir de la 
otra y viceversa. La intuición requiere dé la 
elaboración intelectual para poder ser ubicada 
en la dimensión espacio.-temporal. Y el 
intelecto requiere de la vivencia, en aras de un 
adecuado realismo. 

Aquí sólo hablo de tendencias generales. 
Cada mujer y cada hombre poseen su singu-. 
laridad. Sin embargo, en el contexto cultural 
en que n0s encontramos, lo femenino supone 
determinados rasgos característicos: mayor 
manifestación afectiva, espontaneidad, re
ceptividad Y"- humildad. La tendencia al 
control no es tan típica como en el hombre. 

El afán controlador en el hombre, como 
rasgo dominante, es lo que -a mi juicio- lo 
conduce a ver las relaciones desde una óptica 
distinta (y en cierto sentido opuesta) a la de la 
mujer. Si ella manifiesta sus sentimientos, él 
tiende a controlarlos. 

- A la mujer toca 'incorporar un poc0 del 
logos, más típico en el hombre. Y al hombre, · 
a su v.ez, sacar a flóte su pathos, más de la 
tipología convencional de la mujer. Así 
podremos entendernos mejor los hombres con 
las mujeres. Y las mujeres con los hombres. 
Y p0dremos pronunciar un auténtico AMOR 
Y PAZ, 

Comerciantes Ambula-ntes 

El Correo Scrnanal 

EDITORIAL 
Solidaridad desde Querétaro 

-
Querétaro no se encuentra fuera del con-
cierto internacional. · 

La comunicación ha ido ace~cando al 
mundo. Poco apocó se va adquiriendo una 
concienda de globalidad, una conciencia 
de integración en el cojunto de todos los 
pobladores del planeta. De ahi que n~ lo 
que suc'eda eñ el Punjab o en Carta.gena 
nos son -realidades ajenas. Mucho menos 
ajeno nos puede ser la visita del presidente 
norteamericano a Agualeguas, como no lo 
pueden ser ros sucesos de El Salvador y 
Panamá, precisamente cuando estamos 
cumpliendo un año de la sangrienta 
invasión de las tropas de la potencia del 
norte a ese pequeño territorio de América 
Central. 

Debemos fomentar una conciencia 
sobre el acontecer internacional. No 
estamos aqui en ·una isla ni en un bunker. 

. Estamos en una ciudad y en un país cada 
día más influenciados por el exterior. Y 
al mismo tiempo es menester que se tome 
conciencia de los hechos internacionales 
-que lesionan la dignidad de los pueblos, 
que los someten a servilismos y los atropel
lan en aras de la seguridad de otras 
naciones. En Querétaro debe haber soli
daridad con los pueblos hermanos del · 
mundo. 

Solución en la · escuela secundaria "Mariano Escobedo" 

C. Dr. En.rique 'Gilberto León López 
Director de los Servidos Coordinados 
de Educación Pública en el Estado . . 
Presente. · 

El personal que integra la Delegación D:-11-8 de la 
Sección XXIV del S.N.T.E de la Ese· Sec. Fed. No 2 
"Mariano escobedo", considerando: . 

l.- Que elf)roblema pór el que atraviesa la Escuela 
no puede prolongarse indefinidamente porque se 
corre el riesgo de afectar a la institución. 

2.- Que la ·postura de nuestra Delegación es y será 
siempre . por el respeto irrestrito a los derechos 
escalafona-rios de todo trabajador. 

también del Profr. Francisco Flores · Espíritu que 
tiene dictámen de 25 horas y ocupa el lugar No. 11 . . 

;· 2.- Que la D.S.C.E.P y el Comité Ejecutivo de la 
Sección XXIV del S.N.T.E, se comprometan a 
regularizar a más t-ardar el JI de enero de 1991, la 
situación escalafonaria de los trabajadores de las 
Escuelas Secundarias Generales del Estado- de
Querétaro, acelerando la revisión y entrega de los 
expedientes a la Comisión Nacional Mixta de • 
Escalafón y exigir a ésta la regularización de los 
concursos para ganar las plazas vascantes y que éstas 

3.- Que . en nuestra Delegación hay plena 
disposición para un diálogo civilizado en busca de 
alternativas de soluciones concretas . 
. 4.- Que. en los trámites a las diferentes instancias 

SEP-SENTE, ·Gobierno . del Estado, Secretaria de 
Cultura y Bienestar Social, S.E.P. en el Estado, se nos 
ha contestado que· .. "En tant<'> no se proponga a un 
candidato que acredite mejores derechos para ocupar _ 
la plaza en cuestión ... " (Cita textual del oficio No 03/- . 
90-<H, firmada por la Subdire-cción de Educación 
Básica). · · 

se otorguen irrestrictamente conforme a derecho. 
3.- Que la D.S.C.E.P. y- el Comité Ejecutivo de la 
Sección XXIV del S.N.T.E se comprometan por 
escrito para que a· partir de la fecha, los nombram
ientos de ascenso de todas las Escuelas Secundarias 
Generales se ·hagan de acuerdo al nuevo, Catálogo 
Escalafonario y que para cubrir todas las vacantes 
se informe a todo el Magisterio, prin.cipalmen.te a 
los -inten~sados y se siga el orden. establecido en 
dicho catálogo, conservando C<\da trabajador el 
derecho a aceptar Q deqlinar .el nombramiento tal 
comó lo establece el reglamento Escalafonario. 

De esta manera consideramos que damos 
cumplimiento a la ·normatividad vige·nte y sosten
dremos su aplicación, porque . también es nuestro 
interés fundamentar que sean las leyes las que 
permit-an tomar las decisiones más ·adecuadas. 

Proponemos: . 
l.- Que con base elil los derechos escalafonarios, se 
otorgue el nombramiento definitivo como Director 
de la Ese. Sec. Fed. No 2 "MariaRo Escobedo''' al 
Profr. José E~piridión Hernández Córdova que ocupa 

· en esa misma categoría ei lugar No 22 y anriba 

Atentamente: por el Comité Ejecutivo, Emma «fe 
Jesús León, Esther Alvarez Rázo, Sonia Villeda 
Corona, Jorge Calva, Teresita Ugalde. 
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Campaña uTortura Nunca Más", iniciará el 
- Comité Queretano de Derechos Humanos -

Al señalar que la torhua no es un.,método 
de investigación "sino una práctica de 
violación e intimidación a la sociedad, 
antievangélica y anticonstitucional", el 
Comité Queretano de Derechos Humanos 
(CQDH) anunció su participación en la 
campaña nacional "Tortura Nunca Más" 
que promue~e la Comisión de Solidaridad 
y Defensa de losDerechos Humanos, A.C. 
(Cosyddhac), y que se realizará a partir 
del primero de enero de 1991 con el 
propósito de demandar respeto a las leyes 
del país, exigir el fin a la impunidad de 
los cuerpos policiacos y demandar la 
ittlstauración de un Poder Judicial por 
ejección ¡:>opular, donde los mejores 
abogados sean los que impartan !ajusticia. 
- Ante varios medios de comunicación 
locales, el independiente CQDH :-Pre
sjdido por el abogado Ernesto Pérez 
Agoiñaga- manifestó asimismo que en. el 
proceso electoral de 1991 sus integratl.tes 
aetuaráh como "observadores" para cui
dar que-el proceso sea limpie, apegado a 
la ley y en respeto a la. voluntad de los 
electores. "Nos interesa que se respete el 
voto para tener autoridades legítimas". 

-Se estableció que en materia de dere
ct.ws humanos, en la locat.idad hay una 
'!"ignorancia crasa", adem-ás de que las 
violaciones son algo muy fvecuen.te: 
atropellos de patrones contra tra
bajadores, despidos injustificados, eliltre 
otras cosas, séglim· precisó el abogado 
Pablo González Loyola. El res~o de los 
ililtegrantes del comité, Rosenda Cal])a
cho, José Javier Ledesma, Roberto Lc!>pez 
y Hor~ensia Vallejo, explicaron que este 
comité guarda independencia frente al 
gobierno y los partidos pQlíticos.''porque 
no e¡ueremos ser un órgano de 
legitimación, dado que es un organismo 
e¡ue surgió de la sociedad éivil". 

Explicaron que la camapaña "Tortura 
Nunca Más", anunciada para el mes de 
enero, es promovida por el Cosyddhac, 
con sede en el estado de Chihuahua, 
pretende frenar los abusos policiacos y· 
fomentar una cultura de respeto a la 

SU POllA 

dignidad humana. Una primera fase de 
esta campaña fue realizada en la sierra 
Tarahuamara y en ciudades como Parral, 
Juárez y Chihuahua para exigir un alto a 
las torturas. El caso que desencadenó las 
protestas fue el tormento que acabó con la 
vida de los ciudadanos Armando :Prado 
Mena y Emiliano Olivas Madrigal en los 
Pasados meses .de septiembre y octubre. 

Entre otros propósitos de la campaña 
figuran: la demanda de iavatidación de 
confesiones no hechas en presencia del 
defensor de oficio o particular y del juez 
asignado al caso; la inhabilitación y cése 

. de abogados y jueces que se hag-ªn 
cómplices de la práctica de la tortura; 
educación generalizada en materia de ' 
derechos humanos y garantías consti
tucionales; que en las escuelas de todos los 
niveles s~ dé capacitación sobre estos _ 
temas y sean difundidos por los medios de 
comunicación; que se prohiba el uso de 
madrinas y meritorios; dignificaCión de 
los cuerpos policiacos como servidores 

' públicos. 

GENERAL MOTORS 

1 9 9 1 
MICRO BUS 
EH~DCR~ 

ENTREGA 
INMEDIATA: 

Facilidades de crédito 
y-arrendamiento 

~~~!!.. a 12, -18 y 24 meses 

27 Pasajerós 

·solucionado el conflicto que duró 50 días 

Jorge Aguilar Aranda, nuevo· director . de la Secundaria 2 
Con el nombrami~nto definitivo de Jorge AguiJar que este perjudica al alumnado, de tal manera que 
Aranda, como director de la Secundaria Federal decidieron basear en e1 catálago escalafonario a 
No 2, el compromiso entre la dirección de los una persona que apareciera en. más alto grado que 
Servicios Coordinad0s de Educación Pública en la' -Espiridión Hernández, a quien nombró Ja depen
entidad y la Sec<1:ión local del Sindicato Naciona;I . dencia, y Francisco Flores Espiritú, sl!lbdirector 
de Trabajadores deEducación de otorgar las plaz-as del plantel que ¡¡;ont~ba con el respaldo de los t-ra-
basándose rigúrsosamente en e1 catálogi:- . es ca- ba]aciores. - - . 
lafonari'o, así como corregir este ·catálogó que Asimismo puntualizó Ql1e impugnarán ef nuevo 
presenta irregularidades, los maestros y personal catálogo de 199 r a fin de que se co.rrijatil las 

. administrativo de .ese plantel 'educativo vieron irregularidades _y c0n _el p1ismo document0 de 
solucionarse el martes pasado el problema que propuestas que entregaron ·~se,ntar el precedente" 
atravesaron por casi 50 días. de esa lucha sindical. ' · 

Ut1 grupo de maestros de ese plántel' Y la · En el mismo orden de id'eas se participio la 
-delegación .sindjcal D-H-8, entregaron el mismo _posiBilidap de forjar un .Comité independiente. de 
martes en la dirección de los SCEP, el oficio No inspección e impugnación para evitar málos 
023 (cuyo contenido se reproduce íntegra!Jlente eri - manej0s del catálogo escalafotl.ario y _hacer re
la secciqn de El Corre0 Semanal del Semanario) a· spetar el derecho de los maestros. 
fin de que s·e respeten el derecho de los tra- Por su parte Francisco Fl'Qres Espiritú :..quien 
bajadores y se acabe _ eón las anomalías. estuvo ¡:>resente en dicha manitiestaeión que 

Salvador Ortiz Nogales m~nifestó que ei rech¡1zo encabezó la secretaria general del Comité Ejecu
a la propuesta del Director tiv9. de la Delegación sindical D-Il-8, Emma de 

O SOLO CON HIELO 
CONJERE2 

RACIMO 
DE UVA 

·~t·AEZCAL 

PEÑA" 

~ - J_..!., . _estatal de la SCEP, Gil- Jes.!ls de León- señaló que exi~ten muchas inegu-
. berto León López de pro- landad~s y fraudes y precisó que el pr0fesor 

potl.er para la secuandaria Espiridión Hernánde'z "no nos consta que lo hayan 
No 2 un director interino · destituído del cargo yá que en su nómina aparece 

•=ac . para que el plantel no _ entre los ma·estros de la Seculildaria 2'' a diferencia 

• , HERNANDEZ 
Y DE LA CORONA ESP~ÑAOA 

100 X 100 I:IVA FRESU. 

El opeátivo lde.ol 
R~g. S S A_. Nro. 11133-B 

L """ 
1 

. 

....... 
El Abu!o Fequdico La So!ud 

"BLANCUVA" permaneciera acéfalo se de muchos otros profesores que suben en la 
PARA _su CUBA y debió "a que no quieren categorización pero continuán recibiendo el mis-

... . ?UNTO . prolongar el problema - m0 pago salarial. ·- -
El abuso perjudico lo desembo~ado per la im- Finalmente externó su p•reocupación ante el 

salud posición de EspiFidióu pliego de propuestas p0r parte "deJ charrismo" 
Reg. SSA 75786-B y Hernández por parte del loca·! e hizo hincapié ep. que están decididos a 

75787 8 jefe del departament0 de actuar a fin de que se terminen las irregular :dades """-=•==•.Ar' Secundarias Generales, en las secundarias generales "aunque sabemcs, 
Antonio Moya Tovar- ya puntualizó, que estas las hay en todos los niveles". 
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Jueve.s 12: de· nuevo comerciantes en las calles 

Inspectores .aco~an ~ chicharroner~s 
-En torno a la plaza principaJ de ia ciudad abuncdan los adornos 
navideños. Del museo salen villancicos. Por el momento el 
tráfico quedó spspendido. El altavoz magnifica la protesta, que 
atestiguan cientos de transeúntes. Mantas ·que piden diálQgo 
y pancartas que anuncian que la lucha -no parará ni en la 

• Navidad, son portadas por decenas de comerciantes ambulan
tes, los mismos que aquel 26 de noviembre fueron corridos de 
Zaragoza. A ellos se han agregado miembws de'l Frente 
Popular de Lucha Emilia-mo Zapata, lo mismo qwe 1os campesi
nos de San José el Alto~ 

Desde las 6 de la tarde se concentraron en la· Alameda 
Hidalgo para marchar hacia .el palacio de gobierno. Juéves 13. 
Abuncran los testim<;mios del fin de año que ha tocadó vivir a 

· cientos de familias. Habla doña Matilde Espinosa To'var, 
vendedora de.chicharrones acosada por los inspectores. 

"Anoche me vine á la Ccmgregación a vender tortas y 
éhicharrones. Me puse sobre 5 de mayo, por la plaza de Armas 
y hasta ahí llegó uno de los inspectores, se llama Fernando,. Que 

. ya la tra~ conmigo. Antes habíam llegadQ otros que de buena 
mll!Jil.era me habían dicho que me fyera. l?ero, de pronto, 
cuando yo estaba despachamde> un chicharrón llegó él y me 
arrebató la ca1,1asta. Entre los dos la jaloneamos . . -

- ¡Así me las quería agarrar, desgraciádas!, nos dijo_ a oMarína 
y a mí. . 

Y la gente comenzó a ariemolinarse. Las seftor-as y t!iJda la 
gente pwes me defendieron-: ¡ V o y a traer una patrulla para gue 
se la lleven ... ! -

- . "¡Tráigam.e dos!", se envalentonó la mujer. . 
Al poco rato ya estaba ahí el jefe de Reglamentos del 

municip.ío. _ - · · 
"El me dijo que fuera aJ otro día, o sea hoy, a su oficína, 

que ah:í me diría dónde podía yo trabajar. La mera verdad tuve 
miedo y no fuL Soy madre soltera, tengo des hijos y· yo los 
mantengo ... " - . · 

Apesadumbrada, la rnujer ·recuerda que días antes los 
inspectores "nos pusie·ron una corre tiza desde la Alameda hasta 

. la 21 de marzo. El señor Fernando -me despedazó los 
chicharrones, y la verdad ya nos trae como de encargo, 
tronadas. Y yo, mues ya tengo 6 años vendiendo en la alameaa, 
estábamos adentro, luego la cerraron y ahora ya no me quieren 
dejar trabajar. Creo que . ésto n0 es justo". · 

Durante la movilización del viernes pasado, Juvenal Juárez, 
dirigente de la Unión de CoJonos Felipe· Carrillo Puerto, seíiíaló 
que ~ontinuarán con su petición ·de renovación de tarjetas a 
partir de enero próximo y demandó respeto a los acuerdos con . 
la autoridad municipal. 

Desde y.n vehículo colocado a mitad ele calle, frent:e a1 
templo de San Francisco, se pidió a los cemcurrentes apoyo para 
la protesta y las demandas de los comerciantes cle Zaragoza, se 
dijo que ya han recabado "varios miles de'firmas" respaldando 
su petición y se queja_ron de que cad-a día aumenta en el centro 
de la ciudad el número de limosneros y de desempleados, 
a'l!lnque el gobierno diga todo lo contrarió, aynqYe por todos 
los medios a su alcance proclame que en Querétaro hay paz y 

· tranquilidad. - · - - · 

DE CARA AL 91
. Ganar las elecciones, compromiso priísta 
-Cambios en el estatutopriísta, en vigor a partir 
'el 3 de enero . · 
¿Ya hizo sus cuentas de las adhesiones que 

necesita? 

El PRI se propone, )')ara 1991, ganar las convención con delegados electos 
. elecciones. _. dem0crátiaaroente; 

Al menos ese es el compromiso b) Para las elecciones estatales, 
"flúmero. ocho" que Enrique .González, . distritales _y municipales: <Consulta direGta 
presiden'te del comit~ priísta -en el Il,lU- a la base milita9-te; 
'nicipi0 de Querétaro, dió a conocer el e) Para las elecciones en demarca
jueves pasad0 ante la dirigeneia central y ·ciones de las etni-as: usos y costwmbres; . 
territorial de ese partido, en un acto d) Toda excepción requerirá de la 
presidido por el gobernador del estado. aprobación del Consejo Político Nacional 
Los otros siete compromisos son: terminar o estatal en. su caso. . 
los padrones de militantes en tiempo y en Los. lineamientos a que sujetará el 

··f!iJrma; instalar los c0nsej.os ~n su opor~ registro de candidatos son: · · 
tunidad; fortalecet'las estructuras; luchar a) Diputados federales, sena
por la democratización interna; promover dores, ~obemadores y presidef.lte de la 
la capacitación, divulgar la ideología y República: so.Hcitud de registró ante el 

· planear la acción. . Comité Ejecuti-vo Nacional; 
La im¡¡>ortancia que tiene el .padrón b) Alcaldías, diputaciones locales 

priísta, actuahriente en levantamiento, . y representantes a 1a Asamblea del Oís
según Enrique González: "No podemos trito Federal: sol-icitud de registro ante los 
reconocer la militancia si no sabemos Comités Direétivos estatales y del DF. 
quienes son los militafl.tes, no podemos Para que pueda registrarse una pl"ecan-
.evitar las dec[siones cupula:res si no sabe- didatura se sujetará a lo siguiente: 

. mos quién y en qué propon;ión c0nsulta- a) P-recandidatos municipales y 
mos; ao podemos elegir- candidatos y distritales: apoyó del 25.% de los comités 
dirigentes democráticamente si no sabe- directivos o 25 %-de las organizaciones, o 
mos qyiénes serán los que los eligen, no del ·10 % de los miembros ind-ividuales 

· podemos fortalec·er la estructura seccicmal inscrit0s en el pad.rón pri ista de la 
si no sabemos qué priístas viven en ellá. circunscripción respectiva; 
En sí, debemos saber a ciencia cierta . b) Precandidatos a sena:i!Jores y 
quiénes somos priístas volun:tariamente y gobernadores:. -apoyo del 30 % de las 
e m·· qué forma". · - orgamizaciones estatales de un sector; 30 

El 3 de. enero entrarán en • vigor las % de los comités municipales o 20 % de 
reformas acordadas por el PRI en su 14 los miembros individuale-s registrados en 
asamblea nacional de septiemb-re. Y entre • el padrón priísta ·de' la entidad; 
las cuestiones de interés con miras al e) Precandidato a la presidencia 
pFóximo proceso electoral en Querétaro, de la República: apo)'() de la mayoría 
conviene tene·r en cuenta algunos cam- _ simple de lo~ integrantes del ~onseje> 
b.ios, · señalados en el documento de Político Na-cional. · · - · · 
dictámenes en lo correspondiente a es:- Para las votaciones en las convenciones 
latutos. . Dice asi el punto número 26, se s·uj~tará- a los -sigúientes princ:i¡jios: 
"Procedimiento para la elección -de <;an- - a) Voto personal, libre, directo y 
didatos": · · secreto; . 

Los lienarnientos generales del proced- b) Escrutinio público abierto; 
imiento son: e) La. nominación podrá requerir 

a) Respeto escrupuloso a la volun- mayoría absoluta o relativa. 
tad de las bases; . Corresponde al Comité Ejecutivo 

b) Terminar con la discrecionali- Nacíonal la obligación , de formular con 
dad de las convocatorias; · base en los lineamientos anteriores, el 

Las modalidades para la elección son: Reglamento de . Elecciones Interna$ y 
a) Para las elecciones nacionales Selección de Candidatos. 

1 

Jao amigos, reciban saludo de gran jefe '"Toro ADuANA · .9 o. democráticamente. el escogido surgirá ".f>0r volun-
Sentado'-' y entremos en materia ... por fin ha tad del pueblo" ... sinémbargo, todos saben gue se 
llegado la época feliz para millones de familias, . sacarán_ un as de la manga y todo el mundo tendrá: 
que de alguna mánera celebran la Navidad y la Por Yaqui Jackson que diciplinarse o si n.o ... mientras tanto, los 
llegada del año nuevo· ... desgraciadamente, efl la posibles candidatos tendrán tiempo suficiente para 
mayor parte -de los hogares nunca falta-el alcohol, camine de prisá y picla ayuda a una patrulla, prender sYs veladoras al santo de su devoción, y 
que gene.ral:roente se consume en·c;¡ntidades indus- pr.eferentemente hagase acompañll,r de algun con la debida anticipación preparar su platafot:ma 
trials....,.. particularmente, los mexicanos acostum- · .familiar o alguien de confianza . una y hasta sw "gabineté" ... bien por -el ·ptioyeétó de 
bramos acompañar las celebraciones con ia muy recomendación a quienes salen de vacaciones .... no revestir de caracter nacional la tradicional feria de 
mexicana alegria, y de ahi los hechos lamentables <;tejen· sola la casa, busquen . a alguna persona a Navidad, que Instrumentará nuevas estrategias 
al· día ·siguiente ... nos negamos a entender que si quien dejar al c'l!lidado, pues los ladrones es tan muy _para mejo.nir el aparato productivo Y. sob.re todo las . 
nos reunimos con la familia, es· para convivir y activos en esta temporada ... finalmente no lleve ventas ... las espectativas se iniciaron este año, al 
regocijarnos, para~ tratar de formar juntos un encima más dinero c;¡ue el necesario, evitese graves . ampliar por dos semanas la feria 1990, según el 
nyevo sistema de vida, pero no es necesario el pni>blemas ... pasando a otra cosa, se confirmó que· decir de persomas-que s_aben de este asusnto ... a 
alcohol... bueno, como a.lguien dijo, estamos en la nó ·habrá despidos con el cierre de la planta propósito, a pesar de lá tremenda anda gélidad, 
República Mexicana y cada quien hace lo que se Compacto ... se dijo que el g-rupo ICA absorberá al muchas person.as acuden diariamente al "de
le da su regalada gana, ¿o mo?... también nuestros personal en una nueva planta filial a Industria del splumadero", petrdón, al. palenque para dese.ve
gloriosos cuerpos policiac0S tendrán que trabajar · Hierrco_ y se dará acbmodo a los tra_bajadores, amén larse Y ver la variedad de sus artistas preferidos, 
horas extras con la vigilancia por toda la ciudad... de que solo cambiara la razón social... que bueno claro sin dejar de darle un pellizco al aguinaldo eh 
esto par~ evitar incursiomar a delinuentes venidos que esto sea una realidad, porque había serios las apuestas de "pares Q nones" ... b\!leno, dicen que 
de otros lados, tale.:rco;mq carteristas, goleadores, temores de que aumenta-ri~ eJ · Jt:*mero de una feria sin palenque, no es feria, pero la v~Fdad · 
paqueros,_ retineros, "pung;¡s", y toda la gama de desempleados .. :en los corrillqs , pqlj!icos se ha es que quienes realmente gana dinero a montones, 
maleantes con0cidós·. en el argot del hampa... rumorado que posjblemente ep el .~es- de enero sea son las meseras, y si no, ~regunten cuantas 
quienes acueden a lós banoos lelCales a cambiar el el destape "d.el partidazo, o , s~a~ lª- nominación propiedades tienen algunas de ellas en esta 
cheque de su aguigaldo, deben . tener , mucho oficial del candidato oficial a Sl-}ceder a Mariaqo . ciudad ... y no .olvide usted que marido que J.lO da 
cuidado con la gente que se les acerGa y -trata de Palacios, en la gubarnatura del estado ... eJ líder d'el y cuehillo que . n_p ,corta; gue S@ pierda poco 
hacer plática ... también si notan que son seguidas, tricolor dijo que "no habrá dedazo''", y que iJ:!lporta ... abur. 



La Otra Cara de la Ciudad 

AftfANECER . -. 
DE QUEilE'IAitO • • 5 

s:ENANADO D~ JNr~NAoCm .• AA.Wlis y" .u.ri:~tNmvAS Lunes 17 de diCiembre d~ 1990 

.te só.lÓ prefiette d~c!r;,. ~q. para que 
queremo& comité de colonos; si aql!lí 
no tenemos problemas, aquí som0s 1-i ~ 
bres eorno en Cl!lba. Quienm que MS 
afilittme>s ·al FRI, pero no, para estar 
más amnlados, mejor así. Fíjese la 
otra vez yo quería arreglar lo de un 
problema del gas y me dijeron que 
primero fuera ce>n el PRI y no fui, 
preferí quedarme sin gas unos días". 

A simple vista las calles lucen 
limpias, pero al adentrarse a la colo
n.ia se . puede ·e>bservar claramente 
como los lotes baldíos, 'los perros y la 
basura desentona com el lugar. 

La basura la sacan los perros de los 
botes y la riegatiJ, en todos lados, 
dejando tras de si, desperdicios y 

Insalubridad e ·inundamiento··s en el Fracc. Los Molinos 
. .focos de infección. Al respecto, el 
señ0r Jesús Mendoza menciona que 
debjdg a la basura Que se junta y g.ue 
tiran los pen:os,, hay un gran número 
de ratas que salen del tubo de desagüe 

¿Comité de colonos?" No. Sólo cuan- inundamos, n0s juntamos algunos y 
do n0s inundam0s. vamos a ver al présidtmte, pero 

Eí pro~lema data de hace once hablamos y n,j nos hacen· caso y luego 
añgs desde que se construyera el por eso ya los vecinos ni quieren 
!FraGcioNamiento Los Molinos. Pasa- participar, se desaniman". 
FÓll . tres administraciones munici- - Afuera de su .casa, en el nl).merQ 8 
f)ales y el problema sigue ahí. A -de la calle Salvador Díaz Miren se 
diari()) se ven perrQs Ji>OF ·todos lados, encuentra don Ramón Olvera, el 
los robos al orden del día, y las segundo ocupant~ de la c0tonia, 
immt!lacicmes ... también .. · "Bueno, a excepción de inunclacioNes 

Dice la señQra María Teresa Ma- y . p.erros que sobran en la . colonia, 
cías de Mej-ía, que tiene vivien:qo ahí h.emos .tenido.cambigs muy grande_s y 
clesde hae.e diez añ0s y aúm recuerda lamentables porque ya hay más colo
cém()) el!lando Uegtí>, aún los verdes nías por los ·aLr:ededo.r.es y a conse
sembradíos lucían hermosos. Enton- cuencia más v.ag0s y más gente gue 
ces si "nos caía un che>rrote de agua'', gasta el agu~ que, antes e·ra para 
"Ah0ra no podemos q.uejarmos, el nosotros. El problema .de las inuñ.da
ag~ nb nos falta, nos sobra Gl;lando d'(mes lo tenemos desde ql!le llegam@S 
se inl!lnda", dice don Ramón O:lvera. · aqNí, hemos ido a lns bomber0s y al 

¿Y los perros?; ¡Humrn! esto pare- , m·unicipi0, peró no hay respuesta. 
ee l:llil zoológico. . Recue.irdo muy bien, solamente un 

Debido a l~s c:ontinuas inunda- día viniero.til--- los bomberos y hasta 
ciones las viviendas del Fraccionam- trajeron sus ·lanchas,_ eso fue em el 85 
iento Los Molinos -edificá.das por la cuando se inundó todo QNerétaro, 
c0nstructora · de'l licenciado J9rge hasta nos querían llevar, a un al
Portillo- se empiezan, a a.grietar de bergue, pero no quisim.®s irnos, esa es 
sus pis0s y paredes. La sef.l<ilra Teresa · la única ve·z que vinie-ron pQrque de 
Macias J1)recisa "Por fas .inundacioñes ahí para ·acá nad\1, - ojala que se 
a fl0sot;ros se nos cayó la barda de aneglara esto ya, porqlile es una tata". 
atrás., aparte de que está m_ mal hechas "Lo malo es que no tenemos 
las casas, perjllldican mucho las llu- comité de celon0s, mueno; no teflía-: 
vias, y cada año es igual, no hemos mos hasta ayer ·· que vinieron unas 
arre~ládo eso porque no tememos ¡¡>.ersonas a deciF111e que me afiliara al 
comité de colonos, sé>lo cuand0 nos FRI., que eran del comité., ni les 

once aijos 

pregunte su n0mbre porque me 
molesta _que sólo lo buscaa a uno 
cuando quieren algo a cambio". 

Lo·s vecinos del Fraccionamiento 
Los M0linos se definen a si mismos, 
eom()) poco participativos. "Aquí ni 
nos 0rganizamos, ·sólo cuando hay 
una emergencia o . cuando vienen 
ca-ndidatos que andan en campaña o 
partidos políticos. La se·mana pasada 

· pasaron por at1¡-uí unas personas del 
PRI, del PRD y del . PPS . y . nos 
prometier0.n que si nos afiliabam0s a 
sus res{:)ectivas organiza<:<ie>nes; iban a 
luchar por nosotros, pe.ro es la misma 
trampa de siempre, prime.ro pwme
ten y. luego se hecll:an para atras. 
Además es muy dificil que solu
cionen tod0s los . pn<>blema·s de un 
aventón". 
Don Alfonso Hernández por su par:-. 

cion~ 

. para alimentarse ahí, para ,despu~s ir 
a las casas más eercanas. ·· "Es to
talmente insalubre to que pasa y el . 
carro de la bas\lra ni siquier:a· se da 
una vuelta .por acá, l!l'na vez hasta un~ 
ratota espantó a una niña qlte iba a la 
ti~nda, estan tan grandes, imaghrese · 
si muerden a la níña le da rab.ia". 

-En ti·empos en gue se construyó el 
aeceso h.aeia el pa:r6}úe de !<:)s AlcaN
fores -según don José Luis Figueroa
, se tapo el drenaje que estaba. en la 
calle, pr0~ocando ahora que la inun
dación se haga más .grande cuando 
llueve. "Cuando viniero!'fa li)acer el 
acceso para l}egar al parque. de los 
a.Jcanfores, lo hicieron a la carreta, 
pprque ta.parop el drenaje. Ahóra ya 

, le hemos hecho la .luclía · p~ra que 
vuelvan a destapar el drenaje, pero ni 
señas ... " · · · ' 

350 so.cios en el fondo estaba dentro de lo convenido", explica G0nzále:z H0y el presidente de la Can:i.ara Nacional del 
Rivas. , . Comerci0 en ' Pequeñ0 de Querétaro, Pedro 

Viene de la la. l>_mt. ·· · • ' 
meses, est:tpula támffién que hasta el rrromen.to en . 
QJUe se emita la nueva Ley -de Cáma,ras 0 q¡ue la 
Concanaco de a con@éer una r.eso·lución a deli near 
qué comerciantes -serán de ·cada Cámara, el con- ~ 
ven[o dejru;á de tener validéz. 

Cuatr.o meses des{:)riés, el 29 de octubre, · la 
Csnfe<deracióm de Cámaras Nacionales de C())mtu- · 
cio, Servicie>s y Turismo manda una carta circular 
a todas las Cámaras en donde prG)l)one ql!le en ~ant€1 
se llega a un acuerdo, y a fin d~ evitar confusi0nes, 
la inscripción para 19_91 se 'hará a partir del registro 
ya vigente en las resl\)ectivas Cá·maras, sin eambios 
[>@r el momento. 

Una vez enterado, el presidente de la Canaeope, 
Fedro Genzález Rivas públicó Uli alilulilCÍ()) d(;mde 
dio a ce>n®cer las cuotas de inseripeión -aún 
vigentes- para asociarse dentro o e su org.ani:za~ión, 
le> que molesté>· sob.reman:era al presidente de· la 
Canaco, Franco Muñe>z Vrquiza. "Cuand0 vio ~1 
anuncio en el periodico me mando llamar y me 
reelamó porªue estaba. publ:camcle> eso que estaba . 
p.rovocando confusié>n ef.ltre lo:s cnmer<1:iante. Yo 
le dije que eada año yo anunciaba· las cuotas y que 
este a·ño no iba a ser . la e~cepci<i>n, gl!l.e además 

Pero el malestar no termin@ -ahí. Posteri:.. .Gcmzález Rivas ·indica a ·este semanario: ''Después 
Qrm.elilte,, el ' presidente de la Ca!Olaco mandó una de eso, a os llego otra carta circular de la Concamaco 
carta -c0m·0 autoridad secto.rial- al delega<lio de la donde, -tras habarse realizade la sesión del Ct<>n
$'ecofi, Juan Gorraez Enrile, d0ride le ~elicitó gue sej0 ·.Directivo- se nos infgrmó que debido a {gue 
diera por terminado td cgnvenio realizado coiJ.. la existe un vacío jurídic0 para delimita~ los socios 
Canacope, aduciendo que: "he decidid0 te·rminarlo que deben integ·rarse en las Cámaras eri Pequeño, 
re>tJJndamente, dado que su objetivo fu.ndam_ental duran.te 1991 · se inseriban en cada Cámara las 
se ha perdido y se !)a v.icia<do su funei<l>Qamiento, . ·empresas que tradicional.mente se han .. registrado · -
ocasionando c.otifusi())nes lamenta bies que ·h~brá . en eada .una de ellas. Además que las empresas de 
que enmendar". ·Al con<rcer esto, el también lilu~va creación puedan elegir libremente la 
consejer'Q . suQlente de la . Concanaco, Pedr0 Cámara en· la que habrán .cie registrarse~ . · 
González Rivas envió tambié11 \\irra carta · doncl·e Y añade "El consejo 'd-irect'ivo de la Canacope 
clecía: '"H convenio es actual y vi,gente, más bien siem.JDre ha trabajado bien y lo estamos .dem0s
creo que ·el Lic. Franco qúiere fiv,iquitar el trando, por eso o·eviamente existen . celos. Sin 
cenvenio, p())rque a él le molestó que ésta Cámara embarg0 yo invito a la Ca:naco a reflexionar y a que 
haya _púlblieaclo en el ¡:>eriodico las cuotas <J¡ue trabajemos unidos, que esos 350 socios que sori 
ee~braremos ·em 1991, ya ql!le yo tuve una plática con míos y que según el convenio debería 
él y ésta fue su n~acci'án; c0m0 este organismo tiene regresármelos; que se quede con ellos que les de 
según el conveni·o, comercios hasta 20, 000,000 el. ~erviéio, pero si .esos comerciantes guieren 
(Veinte mitlónes de pesos), razón a que con ·:;,a:;e · af1harse conmigo, las puertas están habiertas. Que 
a mi autono·mía y I"espetando lo pactado, Y@ sea el comercian,te el que cl·ecida. Yo mo digo que 
púfulique mis ·cuotas como año con año se hace", los com.ereiantes · am.bulal'ltes son delincuentes 

"Obviamente menciona el Lic. Frar.icCI su eomo otras persemas, al colil'trario ~ los comercían.tes 
malestar, pNesto q.ue dice que afecta sus intereses 1ambu}~ntes son igual a l9s grandes y ti~nen 
y . gue descontrola al comerciante". tamb1·en el dereel>o a trabajar". 



AMANECER 
6 Luñes 17 de diciembre de 

• DE QUERETAilO 
1990 SEMA!IAIIO Dll!ll.MMACIOII, AJII.WSIS Y AL'IZa:MArll'AS 

¡NO SE DESCONECTE! 
·Pague a tiempo su recibo telefónico en el Banco 

de su p_teferencia 
y en los siguientes establecimientos: 

COME·RCIAL .MEXICANA 
Zaragoza y Plaza del Parque 

· En el Depto. de Fotografía de las 
09:00 a las 19:00 hrs., todos los 
días de la semana 

FARMACIAS MARGARITA 
En sus direcciones: 
- Tolsá No. 5-A 

- · - Hacienda· El Salitre No. 327 
- Piedra No. 415, Satélite 
- Lo~ales 5 y 6, Mercado de. Abastos 

Rata los socios de la _ . 

CAJA-POPULAR FLORENCIC) ROSAS 
en sus dos direcciones: 
- Independencia No. 50 
- Av. de la Peña No. 224, Satélite 

CASA DE CAMBIO DE QUERETARO, 
S.A. DE C.V. . 

Galería del Gran Hotel No. 1 O 1 
Lunes a jueves de 09:00 a 15:00 hrs. 
Viernes de 09:00 a 13:30 hrs. 

DISTRIBUIDORA EM-PACK 
Pino Suárez No. 362 
Lunes a viernes de 10:00 a 14:00 hrs. 
y de 16:00 a 18:30 hrs. · 
Sábados de 10:00 a 14:00 hrs. 

CAJA POPULAR CARRILLO PUERTO 
- Av. de la Luz No. 1035, Cerrito Colorado 
- Av. Revolución No. 802, Carrillo Puerto 
- Priv. del Capulín No. 109, CarrilJo Puerto 
Horario de martes a jueves_de- 09:00 a 13:00 hrs. 
y de 16:00 a 1 8:00 hrs. . 

CONSORCIO FINANCIERO,PEREZ LEAL S. C. 
Condominio Ejecuti·vo Margaritas 
Av. Tecnol<)gico Nte. ~8, despaehos 209 y 210 
Lune$ ~ viernes de .09:00 a 21:00 hrs. 

ATENTAMENTE 

TELE.FONOS DE MEXICO, S.A. DE-C. V. 

Panamá: a un año de la invasión 
Por Ana María Crespo 

A unos cuantos días antes de celebrar había avanzado en su determinación 
la Navidad de 1989la opinión pública de independencia, de otra manera no 
norteamericana estalba preparada se explica la necesidad de utilizar las 
para recibir un regalo: la caída del fuerzas armadas: si hubiera habido 
dictade>r Noriega, en Panamá. La una disposición de seguir subordina
posible acción de tropas norteameri- dos a los intereses de los Estados 
canas en este pequeño país haría Unidos, estos simplement€ seguirían 
posible librar al mundo de un malhe- manipulando en lo financiero y en lo 
chor, acusado de narcotraficante por politíco, poniende> a su servicio 
la justicia estadounidense. La inva- gobernantes sumisos. Pero ésto no 
sión sorpresiva se cu nple el 20 de era así, el proceso cívico hacia la 
diciembre con el saldo de vidas autodetermnación había avanzado. 
humanas inocentes por todos cono- Los Tratados Torrijos Carter para 
cida. Los medios de comunicación, devolver el Canal de Panamá son · 
en general, festinan el hecho: hay parte de este proceso soberano. No 
complacencia por haber acabado con hay que olvidar que Panamá como 
este opresor. Una victoria más de la país independiente, no cumple aún el 
democracia según los voceros del siglo, y que fue forzado .a serlo por 
Pentágono. A un año de este hecho, Francia y Estados Unidos país·es con 
se ha dado a conocer que las fuerzas interéses estratégicos sobre el Canal. 
de ocupación. permaneceráñ por un Las guerrillas panameñas están 
tiempo indefinido en el territorio actuando, así lo señalan las notas 
panameño. periodísticas en los últimos días: esto 

La reflexión .que cabe hacer sobre no debe verse sólo como una noticia 
este atropello ~ un país indefenso es más del proceso de esta ocupación, el 
sobre la cruda realidad de la ocupa- hecho de que hombres y mujeres. se 
ción militar, encubierta detrás de la enfrenten con casi sólo su voluntad 
propaganda sobre la figura de este *significa un enQ.Tme esfuerzo de un 
controvertido político panameño. El pueblo muy pequeño, en contra de un 
personaje ha quedado disminuído, enorme poder técnico y logístico. La 
sino es que olvidado. Lo que esá lucha sin duda continuará y seguirá 
patente es el dolor y el asombro de - aportando una cuota enorme de dolor 
todo un pueblo, ante la presencia de y desolación, como lo sabe bien el 
un país inmensamente más poderoso, pueblo salvadoreño; a nosotros por lo 
que por. medio del control militar menos nos corresponde comprender 
mantiene la hegemonía sobre la vida estas luchas y oponer nuestro sentido 
política y civil de este país, es decir crítico a las manipulaciones informa-
sobre su soberanía. tivas al servicio de los inJereses del . 

Sin duda el pueblo panameño poder. 

Desayuno 9e funcionarios del IMSS con la prensa 

D.urante el desayuno que el viernes pasado ofreció la delegación estatal del Instituto Mexicano del 
Seg~Jro· Social a los reporteros de "In fueJ:Ite". , . 
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QUE SE OIGA ¿El aguinaldo? ... No 
solucio11a nada, pero aplaca 

Alberto Maya Ferrusca, Cartero, Lomas de 
Casa Blanca: Apenas me dieron el aguinaldo, 
bueno la mitad primero 20 días y después los 
otros 20; yo pienso que son muy pocos los días 
que nos dan, por ejemplo yo este que me dieron 
ya lo debo ya no más me toca repartirlo, yo 
pienso que deberían de dar más días de 
aguinaldo y no sólo a nosotros los cartetas sino 
a todos, aunque claro aquí en diciembre nos 
ayuda un poco una diferencia que nos dan en 
el sueldo por la la carga en la cor-responden
cia, pero ¡No es' justo ... que nos incrementen los 
sueldos un SO por ciento de perdida, no! 

Juan Ricardo León, Policía, Los Sauces: La mitad del aguinaldo sos lo dieron 
en esta quincena. Yo pienso que lo que nos dan de aguinaldo esta bien, en 
fin es regalado, siendo asi uno qué puede decir, aunque eso sí nos vienen 
dando lo mismo desde que estaba Rafael Camacho Guzmán. Con ese gober
nador nos fué mejor por que nos antendía, nos daba uniformes, guantes y 
ahora con este gobierno sqlo en dos ocasiones nos han dado uniformes, una 
durante un informe de gobierno y otra vez cuando vino Satinas de Gortari. 
Pero no me quejo creo que el aguinaldo es lo único bueno que tenemos los 
policías, por que cuando trabajamos-horas e:x;tras y todo el día, BQS dan el 
mismo sueldo, en ca~io el aguinaldo es regalado ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
y aunque no ha subido ni m.odo que les digamos 
que no lo queremos. 

Rafael Govea, Jubilado, 
Lomas de Querétaro: El 
aguinaldo que nos dá el 
Seguro me parece sufi
ciente, pues de alg9 a · 
nada mejor algo, es un 
buen paliativo por que no 
soluciona nada pero 
aplaca. Yo creo q-Ue a 
todos nos deberían 

· aumentar los días que se 
dan de aguinaldo o por lo 
menos qwe sea propor
cional a otrG>s tra
bajadores federales, por 
que hay aguinaldos de 70, 60 o 40 días. Nosotros 
los· jubilados peleamos por eso por que se inc-re
mente pero ya ve no se nos toma en cuenta ... Lo 
que no es correcto y no nos gusta son las filas ver
gonzantes, humillantes de quienes tenemos ~:~.ue ir 
al banco a cobrarlo hay gente ·que se ti~ne ql!le 
levantar a las cuatro deJa mañana y eso es injusto, 
creo que se debería idear otro mecanismo que 
permitiera a los jubilados recibir el cheque en su 
casa y cobrarlo después en cualquier· banco. 

María del Carmen 
Martínez Hernández, 
barrendera, Lomas de 
Casa Blanca: No, todavía 
no recibo el dinero del 
aguinaldo, no sé cuanto 
me toque, creo que a los 
que no estamos con 
planta nos va~ a dar 40 
días, igual que lo que 
ganamos el· año pasado. 
Es poco ese dinero, pero 
pues uno _que haée; eso lo 
arreglan los del sindi
cato, pe-ro creo que a los 
_ que tienen planta les van a dar 60 días, yo voy a 
ocupar ese aguinaldo en el terreno para mi casa, 
tengo mi terrenito que no esta fincado y hay q\ie 
meterle dinero para levantar un muro y otro 
cuar.to, en- fin que · hay mucho qu·e construir. 

/ 

~ 
llli&JDol. 

''BLA"CUVA'' 
PARA, SU CU'BA Y ¡~. 

···· PlJNTO 
El abuso perjudico -lo 

salud 
Reg. SSA 15786-B y 

75787 B 

(rema can 
Reg. S.S.A. NRS. 

194591-B y 43828-B 

~ ·TELEFONOS IDE MEXICO, 
S.A. ·oE C.V. 

COMUNICA A SUS USU·ARIOS 

Que debido al crecimiento de ·la Ciudad de Querétaro, se 
incrementará a 6 Dígitos la M.arcación Telefónica a partir del 

1º de Enero de 1991, anteponiendo a todas las series ~ 
telefónicas · 

(2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8) el número l. . . -

- -

Adicionalmente a lo anterior, se modificará la Clave lada de 
. . · .. Querétaro - -

de 463 a 42,. quedando de la siguiente manera: 

EJEMPLO 

-ACTUAL 
6 '34 84 
8 lO 14 
7 -2_6 .26 

LADA 91 463 6 34 84· 
LADA 91 463 8 10 14 
LADA 91 463--7 26 26 

1º ENERO 1991 · 
lo 34 84 
18 lO 14 
17 26 26 
91 42 16 34 84 
91 42 18 10 14 
9142 17 26 26 

Por lo .anterior, pedimos su comp~~nsión ~respecto. · _ 
•. 

TE-LMEX .· 

T-rabajamos p~ra que u~ted _diga .BUENO 
\ <~~-t < •.'. v· ' ~ . 

~ : ·-

ATENTAMENTE 
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.. CAMARA NACIONAL DE COMERCIO EN PEQUEÑO 
. • 1 ~' . 

· DE QUERETAR·O 
(C.ONFE~ERADA) 

AV. CONSTITUYENTES No. 35 TELEFONO 2-Q0-72 
APDO. POSTAL 5p3 QUERETARO, ORO. 

~ 

A TODOS LOS SOCIOS DE LA CAMARA, . LES INFORMAMOS DE NUESTRAS 
OFICINAS YA INSTALADAS, CON EL PROPOSITO DE QUE ACUDAS A ELLA, PARA 
PROPORCIONARTE AUXILIO EN TODO LO CONCERNIENTE A TU NEGOCIO, ES TU 
ORGANISMO Y FUE CREADO POR COMERCIANTES EN PEQUEÑO EL 26 DE ENERO 
DE 1928, SIENDO SUS FUNDADORES LOS SEÑORES -LUIS ESQUIVEL, CARLOS 
LOZADA, ATANACIO PUGA, NESTOR SEGOVIA, ALBERTO T. CHAVEZ, FELIX 
ESPINOZA, J. INES ESTRADA, RANULFO DE LA TORRE, J. TRINIDAD MARTINEZ, 

FAANCISCO· DURAN, CELERINO RESENDIZ, FORTINO AR.IAS, GENARO POZAS, 
QUIRINO CAMPOS, PRISILIANO . GARCIA, REFUGIO LEON, J . . JESUS ARIAS, 
SALVADOR JUAREZ YMANUEL GUTIERREZ; Y CREARON ESTE ORGANISMO QUE 

.S(:; LLAMO "UNION DE COMERCINATES EN PEQUEÑO", POSTERIORMENTE EN EL 
ANO DE 1941, CAMBIO EL NOMBRE A CAMARA NACIONAL DE COMERCIO EN 
PEQUEÑO DE QUERETARO, NOMBRE QUE LLEVA HASTA EL DIA DE HOY. 
CONTAMOS CON 1.0 OFICINAS PARA SERVIRTE MEJOR. 

Los obJetivos de nues.tr.o organismo son:: 
1.- Fomentar el espíritu de Unión de todos los Socios dentro y fuera de la Cámara. 

11.- Promover y estimular todas las actividades mercantiles y productivas en su ámbito. 

111.· Elevar la ética comercial de sus negocios en sus transacciones y actividades mercantiles. 

OFICINA DELEGACION FEUX OSORES, 
CAUE ONIX No. 362. TEL 8-04-47 

IV.- Pugnar porque los precios de los productos Que expender:l sus socios se vean con un margén razonable y equitativo 
de utilidad evitando especulación que perjudique al consumidor. 

V.- Promover un cambio de actividades entre los socios en base a la realidad socioeconómica de la región. 
OFICINA CENTRO AVE. CONSTITUYENTES No. 35 PTl 
TEL: 4-12-51 Y 2'*'72 E[)IRCIO DE LAS CAMARAS 

OFICINA DE LOMAS DE 
CASA BLANCA 
CALLE 21 No. 310-2 

VI.- Unificar usds y costumbres de las prácticas mercantiles en base al giro de los socios, mejorándolos de continuo. 

VIl.- Procurar convenios de quie~ra entre deudores y acreedores para evitar los gastos de repercusiones desfavorables 
de las liquidaciones judiciales y de las Quiebras y en caso necesario llevar a cabo liquidaciones extrajudiciales. 

VIII.· Contribuir a que se oriente en su jurisdicción la enseñanza mercantil y él estudio de los problemas socio-económicos. 

IX.· Llevar a cabo todos los. actos de representación y gestoría que necesiten sus socios. 

ORCINAS DE INVIERNO 
No. 21 TEL: 2~ 

ORCINA EN SANTA 
ROSA JAUREGUI, QRO. 

iiii 

HIDALGO No. · 
4TEL:6-40-58 

~ .. 

X.- Nombrar representantes o peritos que integren las juntas y cuerpos consultivos, etc., en los Que la Cámara desee o 
deba participar. 

XI.- Representar al comercio de jurisdicción ante tQda clase de autoridad~ federales, estatales o municipales, legi$1ativas, 
administrativas o judiciales, ante órganos desconcentmdos, organismos o empresas descentralizadas y comisiones o 
comités o c:uaJquiera otra clase de entidades cuya estructura jurídiCa se establezca de derecho público para actuar como 
órgano de consulta en materia comercial y atender los Intereses del comercio. 

XII.· Estudiar de continuo las leyes y disposiciones emanadas del poder público, en relación con las actividades . 
mercantiles, pudiendo pedir la expedición de otras y la refonna o la derogación de las existentes. 

XIII.-Actuar como amigable componedor y árbitro enbe sus socios o entre estos y sus. proveedores o los particulares, con 
motivo de operaciones mercantiles y siempre que las partes acepten someterse. 

:JV.- Desempei'\ar de conformidad con las disposiciones aplicables, Sindicaturas en las quiebras de los comerciantes 
•nscritos en ella. · 

XN.- Formular anualmente un directorio clasificador de sus 'socios y enviar un ejemplar a la Secretaria y a la Confederación 
· correspondiente. 

XVI.- Vigilar que el comercio de su juridicción favorezca al turismo evitando alzas Injustificadas de precios y adulteración 
de los productos. 

r~~:~~~j~~:;¡Lúi:t~lUJlAI .. ¡ ..... _ • .-- ~1~r.: ~k 0~~~-~~~JQW.~ :lTie~att:acción ~ra~el turismo nacional~ ext~niero_na~ n11~ nrnnir.i~n ''" 

OFICINA EN VIllA 
CORREGIDORA, QRO. 

COLEGIO MIUTAR 
No. 2-F, TEL: 5-06-24 

OFICINA EN PEDRO ESCOBEDO, QRO. XVIII.· Contribuir o intervenir en la organización de exposiciones, ferias o concursos nacionales de los articulas que se 
produzcan dentro de su jurisdicción y fomentar por todos los medios a su alcance, la exportación de los mismos, tomando 
siempre en cuenta las necesidades de la región, procurando la mejor presentación, clasificación y empaque más 

OFICINA EN AMEALCO, PRESIDENCIA MPAL. 

~ 

·· OFICINA EN T.I!QUISQUIAPAN, QRO. 
NIÑOS HEROES No. 2·1 2 do. PISO. ·· 

adecuado de los articulas que se exporten. · · 

XIX.- Elaborar estudios socio-económicos, geográficos ,y de todos los aspectos posibles Que tengan como objétivo 
fundamental, describir la situación real del área de su jurisdicción y que sirva de fuente de información para la elaboración 
de monografias descriptivas localeS y nacionales. 

XX.- Promover la creación de nuevoS negocio$ y establecimientos comerciales, asf como también el establecimiento de 
l~ione$ de Crédito, Uniones de Compras, etc., para el mejor desemvolvimiento de la vida mercantil en su jurisdicción. 

XXI.- Promover, fomentar y conservar la actividad turistica de su jurisdicción; asl como todas las activl~ades afines de los 
objetivos generales y especificas que coadyuven al desarrollo socio-económico de la región. OFICINA EN CADEREYTA, ORe. 

Los servicios que otorga la Cámara ·en· tod·as sus oficinas son: 
11.- Formulación de documentación sobre comisiones mixtas de capacitación y adiestramiento de acuerdo con 1a Ley 
Federal del Trabajo. · 

Durante el año de 199u. 
1.-lnscripción, baja, cambios de domicilio, de actividad o de propietario ante la Secretaria de Rnanzas y en sus receptorias. 

2.· Registro, cambios de domicilio y actividad ante la Secretaria de Programación y Presupuesto. 12.- Información sobre precios oficiales y registros de pesas y medidas. 

13.-lnfoimación sobre horarios establecidos para el comercio, de acuerdo al reglamento municipal vigente. 'O 

14.- Circulares de información de los aspectos o 'disposiciones más importantes para el comercio. 

3.· Tramltatlón de licencias municipales, renovaciones, cambios de don'licilio, actividac;l y propietario. · 

4.- Tramitación de licencias sanitarias, cambios de propietario, domicilio, actividad y revalidaciones. 

5.- Tramitación de licencias de alcoholes. 15.- Conferencias de orientación sobre reformas fiscales, Ley de l. VA, Ley de I.S.R., Código FISCal de la Federación y Ley 
del Seguro Social. 

6.- Intervención en multas impuestas por diferentes dependencias federales y estatales. 
16.- Orientación sobre el regimen de contribuyentes menores y regimen opcional. 

7.- Arreglo de ljpros de registro simplificados. 

8.- Formulación y presentación de declaraclbnes anuales por remuneraciones al trabajo personal e lnfonavit. 
17.- Orientación sobre la modernización del Comercio a través de uniones de compra por giros especificos. 

18.- Apoyo de créditos con intereses más bajos a través de la Caja de ahorros CANACOPE. 
9.· Formulación y presentación de altas, bajas, modificaciones de salariO."', liquidaciones y pago en el instituto Mexicano 
del Seguro Social. 

) 

10.- Información de documentación sobre salarios mlnimos, profesionales para los trabajadores. 

19.- Asesoramiento fiscal. 

20.· Tramitación de créditos, BAMPECO y RDEC. 

· · -Todos· los servici·os son= gratu·itos. 
SOLO SE PAGA UNA VEZ AL AÑO 
SOLAMENTE SE COBRA A QUIEN DESEE DE LOS SOCIOS LLEVARLE LA DOCUMENTACION Y ELABORACION DE LOS 
PAGOS DEL I.VA E I.S.R. Y OTROS IMPUESTOS. 

Próximamen~é contaremos ccn el "Instituto de ·Capacitación y Desarrollo para empresas de servi·cio'' 
-con válidez oficial~ 

lnvrtamos a los comerciantes que todavia no conocen los beneficios que se tienen por pertenecer a una cámara, que nos 
visiten y que cumplan con su o!:;lligación de estar afiliados a una cámara. , 

deber-án de inscribirse en está C<)mara de Comercio en Pequeño (acuerdo 28 de jupio de 1990). 

Los comerciantes que sean ambulantes o tienen puestOs fijos o semifijos, a las Uniqnes de Mercado, deberán de 
inscribirse a la federación de comerciantes ambulantes. ubicado en Guerrero e Hidalgo (acuerdo 28 de junio de 1990) 

LÓS comercinates en locales fijos Que tengan un capital m.ayor de 20'000,000. (ve1nte millones de pesos 00/100 M.N.), 
deberán de inscribirse en la CANACO (acuerdo 28 de junio de 1990). 

Les informamos QUe las cuotas autorizadas por la Secofi, son cuota anual. -Minimo $40,000.00 (Cuarenta mil pesos 00/100 
M. N.) al año $200,000.00 (Doscientos mil pesos 00/100 M. N.) máximo al año para la Canacope. Los comerciantes en locales fijos que tengan un capital hasta de $20'000.000. (Veinte millones de pesos 00/100 M.N.) 

LOS ESPERAMOS PARA HACER 'MAS GRANDE LA ., ·CAMARA EN PEQUEÑO 

David Godoy González 
Secretario 
Pedro González Matehuala 
Vice-presidente 
Arturo Ramos Palacios 
Jefe de Relaciones Públicas 

José María Romero Coronel 
Gere'nte 
Antonio Corbella Rodea 
Auditor de Hacienda 
José Fuentes Malacara 
Consejero Propietario 

,¡, 
El Consejo Directivo 
Uc. Pedro González Rlvas 
Presidente 

Victor Becerril Ramos 
Consejero Propietario 
Antonio Badillo Ma~ 
Auditor Suplente 

José Luján Sánchez 
Consejero Propietario 
Jaime Lovera Lavergne 

. Consejero Propietario 
Laura B. Ramfrez Hernánde:... 
Tesorero 

Pedro Agullar Lara 
Vice-Presidente de Turismo 
Felipe Cardona Pérez 
Consejero Propietario 

· Lufs Moreno Ortlz 
Consejero Propietario 
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señalar:on; como _ principales respQnsaoles, al Y el abuso de -autoridad se llevo a cabo: Para 
Gobernador del Estado, al secretario de gobierno, las cinco. de la tarde de ese mismo día ya habían 

Viene de lá la. Pág. al Procurador General de Justicia, al Subprocura- dystrozado dos hectáreas de sembradío y clavado 
quince judiciales que venian en diez patr-qllas: dar .General de Justicia y al Agente Investigador más de treinta estacas metálicas. lo mismo h.ici:. 
cuidaban que se efectuara la "obra" ordenada por del Ministerio Público. éron martes Y miércoles. · 
la Procuraduría General de Justicia. Una vez conseguida la Orden de Amparo, José · . ~l h.ablar sobré el respecto, el Agente del 

Desde el pasado vlernes. 71os ejidatario~ de San _ Vargas Hemández, Valentin Aguilar y Filemón - ~ Mm1steno Público de la Procuraduría General de 
José habían sido "advertidos". -E1 agente del Mi- Vargas; representantes-del Comité ParticYlar Eje- Justicia, Enrique Méndez Hernández dij0 no 
nisterio Público de la Procuradunía General de · cutivo de Ampliación de Ejido de San José el Alto, conocer na~da sobre el problema, ''Vaya con el 
Justicia, Enrique Méndez Hernán.dez les había di- junto con su abogado, Pablo GQnzálei Lo yola y director de Averiguaciones Previas". Pero el 
cho "Los llamé para decirles que por órdenes del algunos de los miembros del Comite Queretano de Director de A veri~Yaciones Previas, Hugo Lucio 
s~ñor procurad9r van. a ser procesados por despojo los Derechos Humanos, se dirigie'f-ón al lugar de ·lGs Moral~s se nego a dar información y cuando vio 
s1 no se salen de las tierras que están ocupando en he-chos. Ahí ·el licenciado González Loyola leyó a · a la reportera, s~lio de su oficina rapidamente y 
el ejido de San José el Alto, y no se opongan a que los judiciales la Orden de Ampam en la que se pre~untó_ alt~vo_ "E~ persona_l el asunto ¿o qué.?, 
se circulen uNos iotes que están en esas tierras del concedía la suspensión provisional de los act@s de ¿para que quwre la mformactón?, ~¿qué va a hacer 
ejido, porQ\!Ie' los van á ocupar sus propietarios el despojo de tierras. Al ver el d@cumentó, los con ella?, ¿es reportera? no la conozco, no la tengo 
lunes cliez". - agentes · llamaron por radio a la P-rocuraduría acreditada como tal, si quiere información vaya 

Al · ver los destrozos de sus . tierras; inmedia=- General de Justicia, pero sólo se escucho una voz con el secretario particular d~l procurador". · 
tamente los campesinos levantaron una Orden de que ordenó "Apurence a tirar todo y a .vaciar el Para· dar información sobre el despojo de tierras 
Amparo ante el juez Primero de Distrito, eJil el que tepetate para circular las cuatro hectáreas". a ejidatarios de San José el Alto, el secretario 

particular, Moises España pidié> además de 
acreditación, una carta-del director del semanario · 
donde explicara desde cuando trabajaba ahí. Y ni 
con el periodico en sus manos quiso "acreditar" a 
la reportera e írónico dijo '·'Yo puedo enseñar mi 
anillo de graduación pero eso no _garantiza nada 

Universidad Aut6noma de Quer~taro 

Premio -
Aiej~drina 

1991 

El FideiCOIÍliSO 
"Alejandrilla Gai!Aa de Monclñlión" 

a través de la Universidad Autónoma de Quedlaro 
CON.V9f:A 

A estudiantes, ·Jl!Ufesionistas y a la comunidad en general para que enVíen 
s.s trabajos de investigación o propongan candi!iatos para el 

- "PREMIO ALEJANDRINA 1991" 
- . BASES 

1.- El inveugaoor o grupo de investipdores podrán serlo en cUalquiera !le 
las ramas científicas (Ciencia pura o ~plicada, ciencias naturales. 

humanlsticas y sociales). asf como en el arte o la cultuia en géntml. 
2.- Cada investigador o grupP de investig&dores concwsará con un ~•··•e<=~ 

trabajo de it\vestigación, cuya importancia sea significaliva para la 
- ciencia. el arte y la cultura del pueblo queretano. 

3.- El trabajo de investigación, de preferencia inédito y realizado 
dunThte 1990, se enviará por triplicado, escrito a.máquina en hojas 

tamailo caná y a doble espacio. Deberá incluirse. adeimls la 
identificación del autor o autores (nombre. dirección. teléfono. 

institución a la que penenece.lugar y fecha de nacimiento). 
en un sobre cerrado. 

4.- Cuando el trabajo exceda de )0 cuartillas se debefá present¡¡r un 
resumen en un máximo de 1 O cuartillas . 

5.-.La recepción de los trabajos se iniciará a partiide la fecha de esta 
convoc3.t~Jria y se cierra el 31 de enero de 1.991. bos resultados se darán a 

conocer a través de los periódicos locales, el 15 de febrero de 199l,.y el 
' premio se entre.g~_en .. ~na _cerem~nia es~cial. 

·: ~...- ~ i ~ ~- \~ -~ 

los trabajos podlán ser enviados por correo o entregados personalmente 

Centro t:Jniversitario, 
Querétaro, Qro., <::.P. 76010 . 

trabajos serdn calificádos por un J1111ld0_ iaóneo, compuesto pór 
personas; nombndo por las autoridades universitarias. Su fallo 

inapelable y en caso de declarar desi~r:to el concurso, el premio 
será acumulable para el ·siSl'ienle año, . 
8.-P~ esJe S<!:ptimo 8ilo el PREMIO ALEJANDRINA establece dos 

premios de $4'000.000.00 (Cuatro millones de pesos) c/U. medalla 
éle plata y diploma. uno para el ARa Humanística incluyendo el Area 
Social AdminiStrativa. y oiro·para el Alea Cientffica (Ciencias ex 
y experimentales}. La publicación y posibles aplicaciones de la 
investlpción premiada serán motivo de un convenio con el 
investigador o grupo de investigadores premiados. 
9.- Cualquier asunto imprevisto en esta convocatoria será resuelto de 
común acuerdo entre las autoridades de la. Universidad Autónoma de 

Querétaro.los representantes del Fideieomiso '"Aiejañarina Gaitán de 
Mondragón"' y los miembros de jurado. 
Por el Fideicomiso 
"Alejandrina Gaitán de Mondoagón'-
Dr-. Octavio S, Mondragón 
Exgobemado,_Constituoional del Estado de Querétaro 
Por lá Univor~idad Autónoma de QJJeréf ro ~ 
lng. Jesús Pérez Hermosillo .,. 
Rector-. 

'' 

·r· 
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así también usted, ¿no cree?". ' ' 
Por su parte el abogado de los ejidatarios de San 

José el Alto, Pablo González Loyola dijo a este 
Semanario que el primer día de los destrozos fue 

· §'On el JJJez Primero de Distrito -quien dio la Orden 
de Amparo- a informarle Que las autoridades no 
habían acatado las ordtmes de suspensión de -
~cciones en contra de los campesinos. "Y ante el 
Juez se ac.0rdó que de ésto se dará conocimiento al 
Ministerio Público Federal, ya que es un abuso de 
autoridad y va contra la Ley. 

-"El próximo 18 de enero en audiencia públicá 
se desahogarán la·s pruebas y el juez dictará · 
sentencia, eswerámos que la solucióN sea a favor de 
los ejidatarios, ya que esas tierras siempre les han 
pertenecido. Ahora se las quieren arrebatar para 
construir ahd uri fraccionamiento, pero ellos estan 
decididos a pelear por lo q.ue es suyo". -

Dice González Loyola que el primer día de los 
de~trozos, se encontraba una camioneta en el lugar 
que decía "Compañía General de Obras de 
Querétaf(i)", "En la camioneta se encontraba un 
~ngeniero de apellido Ramírez y él me dijo que el 
Jefe de obras de esa compañía era Daniel Origel. 
Por la tarde le llame por teléfono para i·nformarle 
de ía -OrdeR-de Amparo de esas tierras que su 
compañía estaba cercando y me dijo: Esas tierras 
son mias, si quiere hablar hagalo c0n mi abogado 
Rafael Guerra Malo". - . . _ 

- En tanto los ejidatarios pliecisamn que se les 
pretende arrebatar 305 hectareas de tierras de 
sembradío, para entregarlas a particulares de
_sconocidos. "Nosotros somos los poseedores de . 
estas tierras de culti-vo desde 1940. Estas tierras 
fueron tomadas por -nuestros antepasados desde 
1936 luego que el entonce~ dueñg Juventino 
Guerra y otros, dieron muerte a varios campesinos 
q_ue detentaban tierra de esta área _como ejido, y 
stendo encarcelado por estos hechos no volvió más. 
Así s~ fueron formande parcelas en los años 
cuarentas Y' Juego en los cieneuentas, por lo que 
cada uno de los actuales poseedores, que somos 33-, 
las recibimos de nuestros pa€lres". 
"Pero en marzo de 1985 creamos el Comité Parti

cula.r Ejecutivo de Solicitantes de ampliación de 
ejido con treinta y tres ·wosesionarios, y una vez ya 
creado, el compañero José Vargas Hernández fue 
encarcelado baJo la acusación de ManueLCa:brera 
Santoveña, qu1en por cuenta prop.ia escrituró e 
inscribió una parte de nuestros terren(?)s, en el Re
gistro Público de_la Propiedad, como lo hizo tam
bién la señora Guadalupe Calzada Urquiza, despo
jándonos así de u.na superficie aproximada de 200 
·hectáreas. Ahora· nos quieren quitar más tierras, 
nos. dicen que porque los propietarios_ van a ocupar, 
pero no nos dicen quien vendio lo que nos con;es
ponde,_ aunque seguramente fue Manuel Cabrera, 
quien vendía aún después de que nosotros solicita
m9s · la_ a-mpliación de ejido. Nusotros nadamás 

_ preguntam(?)S~ ¿p@rgue nos quieren quitar las tie
r:ras que han sjao siempre nuestras, ~arque preten
den hacer eso cuando saben además que son tierras 
de cultivo en las que trabajamos y subsistimos?". 
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AMANECER 

De entré -Dirigentes 
Viene de la la. Pág. . . 
el proceso de regularización de la tenencia de la 
tierra y la dotación de servicios urbanos esas zonas 
se van convirtiendo en panistas. Y ejemplo claro 
de ésto es Lomas de Casa Blaaca. 

"Eso quiere decir -argumenta ant~ el reportero 
de él Nuevo Amanecer de Querétaro- que en la 
medida en que la población va perdiendo temores 

. puede votar por otras opciones. Ustedes en sus 
reportajes urbanos habrán podido constatar que las 
zonas marginadas tienen encima el. temor de perder 
su propiedad porque no están regularizadas, y éso 
las hace más manipulables". • 

El empresario y dirigente panista -que figura 
entre los posibles candidatos a la gubernatura del 
estado por Acción Nacional- sostiene que ante el 
próximo proceso electoral su partido se prepara 
para evitar que sus triunfos en las dos ciud_ades más 
importantes del estado -cuya filiación política "es 
clara en favor del PAN"- sea "manipulado con el 
voto verde, el voto rural" y anuncia que el 13 de 
enero realizarán su convención para defiajr su 
participación en las elecciones; admite además que 
en el PAN algunos militantes hacen precarnpaña 
para ser postulados a cargos ~Jicos. "En todos 

.los partidos políticos es lícito que los militantes 
aspiren a cargos y hagan sus . propios movimien
tos ... y éso no nos debe pre~upaF", dice. 

- No me gustaría hacer cuentas alegres, yo creo 
que lo más grave que le puede pasar a un- partido 
es· pensar que ya está definido el .electorado. 
Ciertamente nosotros tenemos un soporte de un 20 
por .ciento del electorado que es, digamos, la clase 
media tradicional, que es nuestro piso, pero para 
gaaar uaa elección necesitamos ganar por el arden 
del 50 por ciento. Entonces debemos ir por un 30 
por ciento má de las cifras reconocidas. A esta 
fracción de la población tenemos que convencerla 
primero de que vote y luego de que defienda su 
voto, y en esa medida habrá un beneficio ¡:>ara todo 

' Querétam y no sólo para el F AN, porque lo urgente 
es que se abra el espacio de . la democracia. 

Según Nava Bolaños, el territorio queretano ya 
no está bajo el monopolio del PRI, y "ésto va a 
presentar algunos puntos interesantes, y entre 
otras cosas permitirá una mayor vigilancia del 
proceso electoral, que es algo muy beneficioso. 
Además, al romperse el . monopolio hay que 
gen.erar alternátivas para que la gen.te tenga ·de 
dónde escoger". " 

· Prueba de la ruptura del monopolio priísta, 
dice, es que advertimos la presencia del PRD en 
municipios como Arroyo Seco, del "ferrocarril" · 
(PFCRN) en Ahuacatláa y Santiago Mezquititlán, 
y del PPS en Pina! de Amoles. Con respecto al 
PAN, reconoce, no tenemos en todo el estado la 

. misma capacidad organizativa, y aunque presen
taremos candidatos a todas las posiciones. 
"Nuestras zonas fuertes son las de mayor densidad 
urbana, -pod~mos hablar, en el orden de prioridad, 
'de Querétaro., San Juan del Río, Corregidora, 
Tequisquiapan y Cadereyta. Yo creo que a medida 
que nos acerquemos a la sierra nuestra posición es 
más débil-e implica mayor costo. No .obstante, 
teaemos en Jalpan una promotoría regiona.I. La 
cuestión es ésta: los 5 municipios de los que le hablo 
concentran el 80 por ciento de la población y 
primero atenderemos las zonas con mayor proba-
bilidad". -

Con respecto a la candidatura por el gobierno 
del estado, Arturo Nav.a Bolaños rechazó fiablar de 
las menciones en torno suyo y advirtió que "mi 
·responsabilidad como presidente es empujar lid
erazgos para fomentar u'na mayor competencia. 

· Yo creo que ahora tenemos más posibilidades de 
tener una competencia interna. Para la presidencia
municipal hay tres o cuatro que les interesaría". 

-_¿Quiénes son? 
- No me gustaría comentarlo ... yo veo posibili-

dades eo varios del partido, incluso que no militan 
en el comité estatal. No creo que sea bueno decir 
nombres, porque soy erpres·idente. Si fuera otro 
panista ... ya me pasó con uHa nota de prensa, y al 
salir hace que mucha gente se inhiba y yo como 
presidente estoy en una posición delicada ... 
comprometería la posición del partido. 

-La candidatura al gobierno del estado, ingeni-

DE QUERETAllO 

ero... . únicamente 150 mil millones, es decir una tercera 
- Se está visitando, hemos platicado con algunos parte, sea dedicada a crear infraestructura y 

dirigentes, algunos que han tenido cargos en el servicios y el - resto se lo . devore la estructura 
ámbito empresarial. Básicamente por una administrativa. Esto es uaa distorsión grave. Yo 
cuest¡ón: una campaña por 1a gubernatura es mmy creo que no podemos resolver el -problema de la 
costosa. Se necesitan dos cosas y nó· es fácil que desigualdad, no es tan sencillo, lo que sí podemos 
se den en el PAN: cuando hay una gente de muchos hacer es que por lo menos no sea tan escandalosa. 
recursos económicos que invierte en las campañas Hablar de una sociedad igualitaria rayaría en la 
del PRI, invierte porque sabe que ese dinero lo va utopía, pero sí se puede hablar de una sociedad 
a recuperar vía contratos, vía fraccionamientos. o donde los pobres sean menos pobres ... no porque 
posiciones de poder donde su inversión-va a ser los ricos sean menos ricos, yo no tengo nada con 
recuperada 10 a l. En cambio, nuestFo partido que los ricos sean más ricos, lo que pasa es que los 
busca el servicio a la comunidad, lo e¡ue se invierte pobres no pueden estar en ese .nivel de 
en la campaña no se va a recuperar porque nosotr-os marginación, que incluso constituyen un freno 
a .nadie le estamos garantizando que va a · hacer para la riqueza de los más ricos, porque no son 
negocios particulare~ con el poder públi<;:o •. s~ría consumidores. Para nosotros es importante sacar 
totalmente contrano a nuestros pnnctptos. al pueblo de la marginalidad e integrarlos human
¿Entonces, quién de los empresarios tradicionales, amente al trabajo productivo y a los servicios 
e¡uién de la ol.igarquía queretana, por usar un . sociales, no bajo el criterio del lib-re mercado 
término ... ? Hay gente de calidad moral y con porque existen mucha's formas comunitarias de 
recursos económicos pero falta un ingrediente: qrue desarrollo. 
quieran romper· el cordón umbiliCal del sistema, Pedimos al dirigente panista su opinión sobre el 
que quieran pasarse al bando de la oposición, espectro político local. Habla de cada uno de los 
arriesgando recuersos económicos, tiempo "Y pres- partidos: ."El PPS en las elecciones anteriores fue 
tigio, porque para muchos todavía ir a la palestra el tercer partido, ha trabajado en el asunto de los 
política representa una quemada, cuando es algo vendedores ambulantes como una bandera 
de lo más noble: el servicio a los demás. político ... pero yo no sé qué·tanta capacidad tenga 

- ·Y usted? para sostener un proceso electoral, porque tener 
- fo creo que a mí me tocaría en cierta forma representantes de casilla en 683 secciones que· 

uRa situación de retaguardia. Yo debe> buscar habrá no es t~fl fácil sacarl0s de la manga. No es 
mejorar tode>s los frentes y como a don Pepe Puga tan fácil convertir el motín callejero . en una 
(desaparecido jefe regional de AN) a él le tocaban estructura electoral. 
todas las posiciones difíciles. Yo creo que m;is bien "El PDM tenía posiciones donde fue fuerte el 
debo estar atrás ... esa es mi posición personal. sinarquismo, pero en generál en todos lados este 

- Como dirigente panista y empresario, cuál partido ha ido a la baja, ·-aunque también sería 
sería un diagnóstico-de la realidad de Querétaro? aventurado proflos.ticar que se va a dar la muerte 

- En nuestra plataforma política daremos a de u.n partiáo. Yo creo .. que en este caso mucho 
conocer nuestra visión de la realidad. A diferencia depende de qué candidatos tengan: podrían me jo
de los tecnúcratas,. que gobiernan con esquemas .rar si logran candidatos con presencia. Con 
cartesianos, desde el escritorio, nosotros estamos respecto al "ferrocarril" (PFC'RN), que ha vjvido 
yendo al pueblo para que nos diga cómo quiere que al amparo del sistema, ahora se verá si van de a 
se gobierne. Nosotros no debemos gobernar como dev.eras o sólo_' a golpear al cardenismo. Con 
nosotros creemos que debe ser el gobierno. Por respecto al PRI, en primeF lugar, nunca se había 
aho.ra estamos trabajando en un sistema de encues- dado una competencia tafl abierta de los precan
tlcls para detectar cuáles son las principales nece- didatos. Antes el que se movía no salía en la foto, 
sidades. Pero, a grandes rasgos, yo ·creo que y ahorita todos se han movii:io. Hay que pensar si 
aunque parezca mentira, la gente a lo que está podría darse un proceso transparente en el PRI, ·éso 
resultando más sensible es a la administración de haría interesante la contienda . . Según lo que sé, 
la justicia.· Mucha gente puede permitir no tener algunos dirigentes están prefiriendo e¡ue se les 
agua, que se la lleven en pipas, permitir no tener maneje la linea como antes, para no- meterse en 
luz ... lo que· siento le es ofensivo y le irrita es que problemas: le tienen miedo a la democracia. · 
se le atropelle. De por sí hay marginalidad y "Del PRD conozco a algunos de sus lí~eres. Me 
desempleo y por sobre és·o recibe un tratamiento parece un partido respetable, creo que se están ma
como ciudadano de segunda. Eso es para mí el nejando con independencia, me parece auté-ntico 
puntó más delicado, porque implica una· visión y éso ya es importante. Pero no sé qué tanta 
sobre la persona humana y en nuestro ·sistema la cohesión interna tenga, porque me parece la misma 
falta de respeto a la personá humana ha sido una diversidad de sus componentes hace que su manejo 
característica por mucho tiempo. La simulación y decisorio no sea tan fácil y éso puede restarles. 
la manipulación es una tremenda falta de respeto. capacidad de movilidad". 

"El. acarreo, la manipulación, los cacicazgos -: ¿Tiene eJ PAN alguna previsión coa respecto 
arrojan efectos en el corto plazo y aportan apoyos al resto de la oposición ante el_proceso loca.I e¡ue 
fo-rzados, pero ésto hiere la dignidad humana y se avecina? 
aunque aparentemente ·esté dormida, tarde o · - La experiencia del "ratón loco" en Coahuila 
temprano ésto cambiará, habrá rebelión porque y lo acontecido en el estado de México, veo que el 
son .ofensas que se van guardando, están ahí, proyecto modernizador de Salinas en lo político: o 
larvadas. Son ofensas no de un año, sino de fue siempre sólo escenografía y maquillaje o la 
décadas, la humillación va de generación en voluntad se modernizar al partido y al Estado se 
generación. Y éso e:; lo que h.ace que las situaciones ha visto atrapada o · frenada por los dinosaurios, 
puedan ser explosivas. Aparentemente ·una so- con el grito dé Fidel: "llegamos con las armas ... a 
ciedad puede estar dormida e indiferente y de ver, sáquenos si pueden". Esto obliga a todos los 
repente~ de un momento a otro, hay estallamien- partidos que se consideran de oposición a luchar 
tos de vio.Iencia porque todos esos resl>ntimientos por el espacio democrático. La urgencia es garan
sociales están ahí larvados. . tizar un proceso electoral transparente, y la 

Según el dirigente estatal del Partido Acció · necesidad impone que los auténticos opositores 
Nacional, ésto es el punto de partida de un enfoque busquen defender ese espacio democrático, lo cual 
distinto ~ de un criterio político de humanismo. nos va a obligar a tomar medidas en conjunto para 
"Para mí, lo más importante no es que se hagan defender el voto. En el estado de México se hizo 
obras sino que el hombre sea el sujeto de su propio · mucha propaganda de "juego limpio" y yo creo 
desarrollo, que particip·e en la creación de su que ha sido de lo'S más sucios que ha habido en 
propia comunidad. Lograr la integración lilUmana mucho tiempo. · · 
de la sociedad no es el esquema neoliberal de un - ¿Y en su momento estaría el PAN en 

. ciudadano aislado frente a una sociedad, éso es disposición a firmar algún acuerdo de juego limpio 
monstruoso y éso es lo que está privando con el aquí? 
esquema neoliberaL Lo e¡ue está haciendo el - Yo creo que es menos imporante lo de firmar 
gobierno em México es la antítesis de'1a solidari- pactos sobre todo cuando ya existen leyes. Más que 
dad". _ éso, a mí . me interesa ver la forma como los 

"Es prioritario el combate--a la pobreza extrema, partidos de oposición podemos vigilar el proceso 
porque no podemos hablar por ejemplo de que un · electoral. Y yo creo que en el sindicato de los 
presupuesto de 400 mil millones de pesos ratones no hay que invitar al gato. 
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Querétaro en la , Cultura 

Danza.· preservación y cultura 
Organizada por el gobierno del estado de . 
Nayarit, el pasado mes de noviembre se llevó 
a cabo la Feria de la Mexicanidad, la cual 
reunió lo más variado de la cultura tradicional 
de los diferentes puntos de la República 
Mexicana. _ 

Con previa invitación del estado de 
Nayarit, Querétaro fue- representado por el 
Grupe> de Danzas Autóctonas y Tradicionales 
de la maestra Aurora Zúñiga, premio de Arte 

~ Querétaro 1989. 
La presentación que se realizó-en el teatro 

del pueblo consistió básicamente en la Disminuyen índices de mortalidad 
escenificación de la Danza de 1os Concheros, En sóJo .diez años Querétaro logró disminuir los índices de 
la Danza de Apaches, Danza de pastoras y mortalidad· general en un 50 por ciento, pasando de 8.2 
huapangos serranos. Y en el marco de la a 4.4 defunciones por un mil habitantes, según informes 
presentación de este hermoso escenario, se dados a conocer durante la Reunión mensual de la 
reunió gran número de personas ·que admi'lt' Sociedad Queretana de· Salud Pública, que preside Héctor 
raron y conocieron · algo sobre el e.stado de Marroquín Segura. 
Queré.taro. En lo que se considera como un despegue de la salud 

En esta llamada Feria de la Meocicanidad pública en la entidad, se hizp énfasis en que, en un lapso 
se reunieron un total de 17 grup_os de danza de 10 años, la esperanza de vida se incrementó ufl 18 por 
tradicional, de diferentes· estados del país. ~ ciento, pues la cobertura de servicios que en la década de 

En tanto los directores de e·stos grupos los 70's únicamente cubría las cabeceras municipales, 
tradicionales, tendrán una reunión el mes de ahora alcanza a una población abierta que se estima en 551 
marzo del 91, en el que sostendrán un ínter- mil habitanates, lo que significa una ampliación del lOO 
cambio de experiencias y presentación de sus por ciento. 
trabajos de investigación para el rescate, En el transcurso de la reunión, el Director de Salud en 
preservación y difusión de este tipo de ac- el estado, José de la Cruz Barrón Lugo y· el responsable 
tividades tradici_onalés del puebl0 mexicano. de los servicios de salud de la dependencia, Enrique Flores 

Al término de esta gran Feria, el gobierno Bolaños, presentaron un Q..iagnóstic0 so·bre el panorama de 
del estado de Nayarit manifestó su agrado salurl en Querétaro, en el que se habla de la impórtancia 
ante la presentación . del grupo de Danzas lograda 'tanto en el sistema hosp-italario conw en los 
Autóctonas y Tradicionales de QuerétarQ, avances de la descentralización ·municipa1 y la cobertura 
dado su profesionalismo y conocimiento de lo a la población dispersa, fundamentalmente de la sierra 
ahí demostrado, lo cual lo hace aparecer como queretana. Por lo anterior, Querétaro se integra a los 
uno de los grupos de danza más importaates estados con los mejores índices de salud, cooertura de 
que tiene el estado de Querétaro. . ateacióa primaria y capacidad hospitalaria. 

Menor incidencia !eif:iitfectiones 
respiratorias: .Dirección de Salud 
Al terminar este año, las enfermed~des por in
fecciones respiratorias agud;Is se abatirán en 
mayor grado, dejándolas en el séptimo lugar 
dentro de la lista. que establece las causas de 
m0rtalidad en la población. · . · 

Según información de la, Dirección de 
Salud, en este mes se estima que se_ cerrará el 
ejercicio con una incidenGia de 270 mil casos, 
contra los 258 mil 603 registrados en 1989. 

El incremento' en términos absolutos, de 
poco más de 12 mil casos obedece al incremento 
y concentración poblacional, donde comun
mente se extienden padecimientbs como 

. catarros, amigdalitis, rinitis, faringitis y otitis, 
y en mucho menor escala neumonías y 
bronconeumonías. 

De los 270 mil easos con que ·concluirá el 
año de 1990, de acuerdo con las proyecciones 
de incidencia de los ciclos anteriores y los reg
istrados de enero a septiembre del presente año, 
el 60 por ciento de los pacientes pertenecen a·l 
grupo de O a 5 años de edad, y representan una 
cifra absoluta ~l62 mil casos. · -

Y gracias a los programas de prevención y 
control de enfer~dades respiratorias agudas, 
que ·además del a~asto de medicamentos ha 
implicado la capacitación de 165 médicos y 350 
eafermeras que operan en los centros de salud, 
se ha logrado abatir de manera importante la 
mortalidad por este padecimiento.. En 1984 la 
mortalidad era de 36.7 por 100 mil habitantes, 
ocupando el cuarto y sexto lugar t;.espectiva
mente. y en este año se estima llevar.la hasta el 

-séptimo. .. 
De acuerdo a los reportes qu pres-enta el 

sector, los lugares de mayor incidencia son 
Aillealco,- Pina! de Amoles y Que étaro, este 
último por ser el que concentra el mayor 
número de población. 

A inversión y obra 
Viene de la 1 a. Pág. - -
riesgo de que el presupuesto esté 
diseñado con criterios políticos "para 
comprar votos" en el nuevo año, 
cuando se renueve la totalidad de los 
cargos de representación popular en 
1a entidad. Durante su comparecen
cia en la Legislatura, el diputado 
priísta Gerardo Proa! de la Isla 
aseguró que el hecho de que el 
gobierno disminuya su gasto C0rri
ente e incremente el gasto de 
inversión "habla de un buen 
ptopósifo que se traducirá en mayor 

· Al tiempo que el diputado carden
ista Armando Rodríguez Rivera 
reconoció que en el próximo año 
"tendremos mucha obra pública", 
externó su "temor de que Jos bene- · 
ficios sean -cobtados al pueblo a un 
alto costo" y criticó los gastos reali
zados en sitios com:o el jardín 
Obregón y el camellón de Zaragoza. 

cimientos de un desarrollo más orde
nado, justo y equilibrado". 

General de Hacienda de los Municip
ios; reforma a la ley estatal de Equili
brio Eeológieo; reforma a la ley de 
Salud; reformas y adiciones a la Ley 
Orgániea del Poder Judicial. 

beneficio social". 
Ante el pleno del poder legislat~vo, 

Meza Sepúlveda afirmó que "la 
ejecución de obra pública -que en el 
renglón de las construcciones tiene 
un monto asigmido de 110 mil mil
lones de pesos- 'se incrementará sus
tancialmente en beneficio de los más 
necesitados, dotándolos de la in
fraestructura más indispensable". 
Mientras, el coordinador de 
Planeación, Martín Larios García 

. proclamó abiertamente que la obra 
pública que emprende ~1 ~obierno ~el . 
estado tiene un "objetivo . político 
doble"': cumplir el compromiso gu
bernamenta1 con 1a sociedad y re
conocer en ésta su "importante ca
pacidad de organización'". 

Larios García hizo un recueato de 
las obras que en máteria de saiMd, 
educación, equipamiento urbano y 
vivienda se han realizado durante los 
5 años que van del gobierno de 
Mariano Palacios Alcocer, y anunció 
que en 1-991 se profundizará el pro-
3rama de obras en buen númer0 de 
colonias - populares, principalmente 
de las ciudades de Querétaro y San 
Juan del Río. 

· En su turno, el pepesista Enrique 
Pozos Tolentino dijo que "ya casi veo 
a los candidatos oficiales ofreciendo 
obras" para favorecer sus simpatías, 
y alertó sobre el avance de la pobreza 
extrema •:que ya abarca más de 17 de 
los 40 millones de pobres que el 
gobierno mexicano reconoce". 

Más directo, el panista Miguel A. 
Parrodi Arroyo cuestionó algunos 
renglones del gasto, se quejó de la 
falta de información y preguntó si los 
recursos del Programa Nacional de 
SolidaFidad (Pronasol) serían para 
"comprar votos". Sen_aló que. mien
tras hay desperdicio de recursós se 
están soslayando cuestiones como el 
problema del agua en esta capital, 
que es el principal problema urbano 
aquí. 

Por su parte, ·el pedemista Efraín 
García Moreno se·ñaló que su partido 
"ve con alentadora esperanza el in
cremento del rubro de la obra pública 
para el bienestar ci~dadano, que es 
urgente". Agregó que ante el nuevo 
año debe imponerse el optimismo. 

Meza Sepúlveda dijo durante su · 
intervención que el actual gobierno 
emprendió hace cinco a:ños . "'una 
enorme tarea de renov~wióri, en el 
nuevo rumbo, enfocando a corregir 
los desequilibrios y las insuficien
_cias" y hoy, con "el intenso proeeso 
de reordenación y saneariüento fi
nanciero" se "están · fincando los 

FIN DE AÑO CARGADO EN LA . 
LEGISI:.ATURA 

En la _sesión del v-iernes pasado la 
Cámara de Diputados conoció en 
'lecturas, iniciativas de ley para crear 
o· reformar diversos ordenamientos: 
creaCÍón del Código Urbano del es
tado, creación del Código estatal de 
Instituciones y Procedimientos Elec
torales; reforma a la Constitución 
Política del estado (a iniciativa de 
PPS y PFCRN); reforma a la Ley 

Además se conocieron los 
dictámenes que autorizan al gobierno 
del estado a constituirse en "deudor 
solidario" de la Comisión Estatal de 
Vivienda para créditos hasta p_or 506 
mil996 veces el salario mínimo, para 
la edificación d·e 166 . acciones de 
vivienda en el fraccionamiento 
"CNIC-Solidaridad 90" y en el frác
cionamiento "General Lázaro · 
CárdenasH. 

José · Félix Zavala 
manifiesta al señor 

Roberto Ruíz Obregón 

y a la familia Ruíz Rubio 

su pesar por el sentido fallecimiento de la señora 
. -

Doña Consuelito . Rubio de Ruíz . Obregón 
acaecido en esta. ciudad el miércoles pasado. 

Pido a Dios les conceda resignación. 
-r: 

- Querétaro, Qro., 13 de diciembre de -1990. · 
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En los jar,dínes de Gelanese Mexic'!-Ila compleja Querétare pudieron verse un sinfín de entre
teni~intes pa'ra las familias 

Trabajadores de Celanese . Mexi-cana celebraron con 
sus f;tmilias la festividad de la Virgen de Gua-dalupe 

"Aquí som0s lo que és nuestra .gente" Osear Mario Gómez 
' 

Más de 8 mil personas se congJ;egaron en. los · 
patios de la empresa Celat:~ese Mexicana de esta 
ciudad para festejar el 12 de diciembre a la 
Santísima Virgen de Guadalupe. As.imismo se 
bendijo una flueva línea que cuenta con equipo 
de tecmología alemana en el cual se trabajará 
algodón sintético, lo que los coloca como lideres 
eN su ram€1, según aovi.rtió el dirigente gremial 
de la s.eceión . 62 del Sindicato de Celanese, 
Salvador Treja Morín. 

En la línea cinco se tiene lo más avanzado de 
la tecnología, es una máquina se>metida al futuro 
-manifestó Trejo Morín- en ella se ocuparán 
aproximadamente a 'quince . trabajadores. a 
qUJieiiles se les propo'rcionará un adiestramiento 
depurado y especializado para que se ocupem del 
ee¡uipo que es totalmente computarizaclo . 

.Sin estimar el costo de la nueva Ótaguinaria 
e.l diri_gente sindical subrayó qu~ se encu~l'ltran 
hdereando este ramo, ya que· mclependiente
mente de la tecnología que utilizan han logrado 
una magnífica relación Iáboral en la que se une 
la fuerza económica c0n .la mano d~ obra "no es 
posible restar ahora estamos en el tiempo de· 

- '~quí valemos 
por lo que vale 
nuestra gente": 
Marío Gómez 

sumar fuerzas con convicción y la relación entre 
empresa y sindicato han logrado un equipo de 
calidad". 

Puntualizó Treja Morín que estas ventajas que 
tienen los trabajadores de Celane-se Mexicana se 
clemuestran en gran parte en las prestaciones, y · 
agregó que en esta factoría los trabajadores están 
preparados para el Acuerdo Nacional para .la 
Productividad.· "Definitivamente queremos que 
todos los programas tengan un contenido verdad
ero y lo llevemos a cabo c0n todo, siempre con el 
espiritú de perfecciG>n". · 

P0r s1:1 parte el Gerente de Celanese mexicana 
del Complejo Querétaro, indicó: "Aquí valemos 
por lo que vale nuestra gente"-y añadió que existe 
una comunkación permanente entre empresa y 

Trabajadores de Celanese durante el convivio 

Exhibiendo parte del equipe de seguridad indust·Fial para los trabajadores 

planta laboral, lo que los ha llevado a mantener 
una buena reladón y un magnifica produc
tividad; asimismo sostuvo que para seguir a la 
vanguardia los objetivos de las empresas deben 
ser congruentes con las personas que laboraA de 
tal mM~.era que se alcanceA h~s objetivos y los 
propósitos no sean .. sólo a corto plazo". 

Durante el festejo a la virgen de Guadafwpe 
se contó ~on la j!)resoencia de los Mariachis 
quienes enton.aron melodías -ante las diversas 
imágenes que ahí se enc.qntiaban. L.as ac.,. 
tividades dieron inicio a las 1 O de la mañana co~ 
la Gelebración litúrgica, m0mentos más tarde los 
varios miles de concurrentes disfrutaron de la 
actuación de los payasós; rifas, conjtlntos 
mlisicales, bailables del grupg quenHaFJo Pueblo 
y Fiesta, además de que para los m iños se 
instaiaron un buen nümem de Juegos. 

También tuvieron eventos deportivos come> . 
atletismo, futbol en d0nde sé enfrentaron la 
reserva de los G2>llos Blancos y ·la selección de 
Celanse, y algo más que llamó. en particular la 
atención de .centenas de adúltos y nifios fue la 
ll!lcha libre. 
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' . 
·Por Jesús Mendoza Márquez 

"'' - - · , 1 ¡v_.. / v,--

Antonio Guevara, ''El Pequeño Fotógrafo", ,el más gran'de boxeador 
queretano, ·campeón centroamericano en 1954, en el Salón de ·la Fama 

Corría el año de 1932 y el 17 de abril nacía en la 
ci·udad de Querétaro un niño que desde su infancia 
viviera en la calle de Libertad No. 56, a quien 
pusieron por nombre Antonio, que haría sus 
primeros estudios en las escuelas Rivapalacio y 
Nicolás Campa. · 

Desde su infancia, Antonio Guevara siempre ha 
sido deportista. Ha practicado desde el volibol, 
basquetbol y beisbol y llegó a jugar hasta en la 
novena del "Sitio Obregón", practicanclo el atlet
ismo, tomando parte en _ todos los- maratones 
guaQ.alupanos, aunque tenga acumulada una gran 
cantidad de "bolillos" y sobre todo practicando 
desde joven el rudo deporte del pugilismo . . 

"El Pequeño Fotógrafo" Antonio Guevara es 
uno de los deportistas queretanos de más limpia 
trayectoria dentro del mundo deportivo. Nació 
con las cualidades natas para la práctica del boxeo, 
y en esa dura disciplina se inició por cuenta propia. 

Cariñosamente se le conoce en el ambiente 
boxístico como "El Pequei'ío Fotógrafo", ya que 
desde lo~ 17 años, motivado por su padre, se inició 
en esa noble profesión en tiempos en que los 
hombres de la cámara se instalaban en .el jardín de 
las "Aguilitas" donde se encuentra el monumento 
a_ la Corregidora. En sus ratos libres entrenaba el 
boxeo, solo, en gimnasios caseros y en su propia 
casa. Sin embargo, era ayudado p<:>r un hombre de 
box queretano, el popular "Güero" Carranza, que · 
con 18 peleas c¡¡si todas ganadas, hiciera · que 
Antonio Guevara fuera seleccionado de Querétaro 
para asistir a los Juegos Juveniles en el Distrito 
Federal, donde se coronara campeón nacional 
peleando en la Arena Coliseo, en el año de 1951. 

Antonio Guevara, el peso mosca queretano tuvo 
la mayor parte de sus peleas en QiJerétaro, 
combatiendo en arenas improvisadas, en locales 
como el PRI, la .fTEQ, y llegó a pelear en la mejor 
época de la" Arena Deportiva" ubicada en la calle 
16 de septiembre, en la mejor época del boxeo 
queretano, cuando peleaban · ahí Agustín . ef 
"Pirrín" Vega "Mulato" Palma "Kid Boy" José 
Pérez; El "Rafles" Rafael AlegrÍa," Aztequita" de 
Hércules y Rosendo del Castillo el "Wama", 
boxeadores de la puena camada con quien alternó 
"El Pequeño Fotógrafo". 

En 1952 Antonio Guevara representó a 
Querétaro en el campeonato naciónal abierto en 
Saltillo, y ocupó el segundo lugar, perdiendo en la 
final con el "Jefe" Ernesto Figueroa, que luego 
fuera gran peleador nacional en el profesional-
ismo. . . 

En 1953 nuestro país ' es invitado a participar en 
el Campeonato Latinoamericano de Buenos Aires, 
Argentina, y en b República Mexicana se hace una 
eliminatoria de pel~adores amateur en Veracruz, 
ganándola con tres peleas en peso mosca el 
·queretano Antonio Guevara, y en la categoría de 
pluma otro peleador de Querétaro, Rosendo del 
Castillo, el "Wama", que fueron· representando a 
Mé¡ldco al país sudamericano con aquella gran 
selección que llevó el delegado Cuéllar' y que · 
entrenara don Moisés Saldívar. -

En peso mosca el queretano Antonio Guevara; 
en peso gallo el capitalino Ernesto Figueroa; en 
pluma Alberto Patiño; peso ,ligero el queretano 
Rosendo del Castillo, ·el "Wama"; peso welter 
ligero, el capitalino Manuel Fuentes; en welter 
José Luis Dávalos de Sonora, quedando en Argen-
tina en tercer lugar '~El Pequeño Fotógrafo" ante 
peleadores.de Argentina, Panarriá, Francia, Perú y 
Cuba, entre otros, teoiendo sus peleas en la famosa 
Arena "'Luna Parñl". 

Después de regresar de ltuenos Aires, donde se 

Antonio G~evara, un grande del boxeo queretano 

hici,era destacado papel, se vienen los Juegos 
Centroamericanos de 1954 a realizarse en México 

.. y en el campeonato nacional abierto de Ciud<~d 
Juárez donde fuera campeón el queretano Anton10 
Guevara, es seleccionado para represel)ta_r a 
México en aquellos Juegos del 54, junto con los 
boxeadores Ernesto Figueroa {peso gallo)., Manuel 
Fue·mtes, Alfredo Suani, Salas de San Luis Potosí; 
aquella selección mexicana de 1954 estuvo con
centrada en la granja de don Luis Andrade y fue 
entrenada por Adolfo el "Negro" Pérez. 

En ese campeonato centroamericano y del 
Caribe se hicieron las primeras peleas en la "Arena 
Coliseo" del DF, teniendo la suerte el boxeador de 
Querétaro en pasar su primer combate por "bay" 
y en el segundo derrotar a un puertorriqueño para 
en la pelea final ganarle al venezolano Ramón · 
Arias, a la postre campeón mundial en el pro-
fesionalismo. · 

En el terreno del boxeo rentado o profesional", 
"El Pequeño Fotógrafo" tuvo pqca suerte, argu
mentando el diminuto peleador que por no tener 
un manejador que le enseñara rñejor dentro del 
difícil y arduo deporte del boxeo. Sin embargo, 
tuv.o grandes peleas con verdaderas figuras que a 
la postre destacaran como el "Toluco" Lópe_z, con 
quien peleó 8 raunds en San Miguel Allende y con 
José Becerra con quien perdiera dos veces en_ la 
Arena Isabel de León, Gto., pero le ganó en dos 
ocasiones a "Nacho" Escalante, que fuera 
campeón nacional y le tocó perder con el Chaparw 
de Balmis "Memo" Diez en la Arena Deportiva 
euando el campeón nacional mosca estaba en su · 
apogeo, retirándose del boxeo profesional Antonio 
Guevara cuando perdiera por cansancio la vez que 
se enfrentó .al campeón nacional "Chucho" 
H€rnández en la Arena Coliseo del Distrito Fed
eral. 

Actualmente en la ciudad de Querétaro se está 
formando el Salón de la Fama de los deportistas 

.. más destacados y dentro de1 boxeo se inclu irá al 

1954: el seleccionado mexicano en los Centroamericanos. Sin · 
camisa, ~oño Guevara. 

campeón centroamericano de 1954, Antonio 
Guevara, que según su parecer los mejores 
boxeadores queretanos son: El "Pirrín" Vega, José 
Pérez, "Mulato" Palma;"Azteca" de Hércules, el 
"Batlin Rafles", "La Pituka" ,. Felipe Doran tes y 
Salvador Mendoza, -que también fuera se
leccionado nacional en 1968 para la Olimpiada de 
México, y que peleara en la Semana Internacional, 
así como a Antonio Her · dez y su compañero en 
Argentina, Rosendo del Castillo el "Wama". 

Antonio Guevara sigue vigente en el medio 
boxístico queretano, ya que.. a entrenado a varias 
generaciones de peleadores locales y actualmente 
"Taño" entrena jóvenes que quieren entrarte al 
deporte de las narices chatas y las orejas de 
coliflor, siendo por éso y otros merecimientos que 
este personaje esté ya en el Salón de la Fama..,.del 
deporte queretano. 

1953, Argentina. 

• !!!1!1 
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La imposición 
·el desarrollo 

de alcaldes a · impedido 
en San Luis de la Paz 

El cacicazgo disfrazado aún se mantiene. 
Después de varios años y tras la imposición de 
presidentes por parte del PRI en el municipio de 
San Luis de la Paz, Gto., se ha visto impedido 
el desarrollo industrial que tanto necesita para 
abatir los altos índices de e!esempleo y 
emigración. 

Hoy, a pocos meses de las elecciones que se 
realizarán en ese municipio Guanajuatense, los 
ludovicenses dicen: "Con presidentes del PRI 
que sólo quieren crear imagen a costa del sub
desarrollo del pueblo, nos vamos a ir a la ruina. 
Aquí ·queremos cambiar ya". 

Al dirigirse a este semanario, varios ciuda
danos de ese lugar,' manifestaron que no 
permitirán que les sea impuesto otro presidente. 

"En las elecciones de 1988, militantes del PRI 
robaron las urnas por que vieron que el Partido 
Acción Nacional iba ganando. El pueblo 
siempre defendió el voto, pero nunca se respeto, 
por el contrario el gobernador Rafael Corrales 
ayala impuso al actual presidente municipal, 
Ramón Cardenas Baltazar. Ahora de nuevo 
seran las elecciones y ya algunos priístas como 
Javier Adolfo López Márques, quien es el pre
sidente del comité municipal del partido tri 
color, y Fausto Arredondo se apuntan para ser 
los nuevos "representantes del pueblo", pero no 
permitiremos que se salgan con la suya, porque 
pensamos que no son las personas idóneas para 
ocupar ese puesto". 

Al hablar sobre la admistración actual los 
denunciantes que prefieren omitir sus nombres, 
explican: "Todo esto es muy complicado, 
siempre los aspirantes a la presidencia munici
pal, han sido protegidos por el exgobernador 
Luis H. Ducoing y por Rafael Corrales Ayala, 
nosotros ya no queremos un presidente así, 
queremos liberarnos de ese cacicazgo dis 
frazado, ya que no podemos seguir así". 

una persona déspota, y ególatra. Tiene un odio 
a. muerte contra el PAN, odia a los panistas y 
quiere dominar pensamientos y opiniones, con
dicionando además a miembros de las organi
zaciones del PRI, a que se haga lo que él quiere" . 

"Si se lanzara para presidente, que es lo más 
seguro, no ganaría un uno por ciento de la 
votación, porque el pueblo lo repudia. Bueno 
pero si se le entrega la presidencia en bandeja 
de plata como lo hicieron con Ramón Cárdenas, 
a lo mejor puede decir lo mismo que nuestro 
presidente: Que el no le debe nada al pueblo 
porque este no lo eligio, sinQ a quien le debe es 
al gobernador Corrales Aya la". 

El otro probable heredero al "trono" munici
pal, -como dicen los ludovicenses- es Fausto 
Arredondo "quien de administración sólo con
oce sobre los . ranchos que posee, pero es 
diferente la admistración del pública de un 
pueblo atrasado como Sa.n Luis de la Paz. Tan 
solo en la pasada feria regional, este sei1or que 
es el presidente del comité de dicho evento, tuvo 
una pérdida declarada de 1 15 millones de pesos, 
y aunque esas son las cifras oficiales, puede ser 
más grande la cantidad p_orque se presentó el 
estado financiero cuatro meses después de 
efectuada la feria". "Además se dice que prestó 
30 millones de pesos a la persona orga-nizadora 
del palenque; y este dinero fue incluido en el 
total de ingresos y egresos que presentó el 
consejo municipal, siendo los estados financi
eros, de perdidas y ganacias, y posiblemente 
fueron amañados para cubrir ese desfalco. 
Imagínese un presidente así nos deja en la 
ruina". . 

Ya está en Querétaro la fantasía de la navidad. Las mojigangas ... 
fiesta del sueño. 

"Por ejemplo, uno de los aspirantes a la 
presidencia es Javier Adolfo López Márquez, es 

Según los mismos informantes, el dinero fal
tante lo proporcionó el gobernador Rafael Cor
rales Ayala, "pero quien en realidad pagó esos 
desfalcos fue el pueblo, con sus impuestos, 
porque, le aseguró, que el dinero no salió de los 
bolsillos del gobernador". 

Hay hecho~ actuales que nos hacen 
pensar y modificar nuestras con
cepciones tradicionales, sobre todo 
en el aspecto de la Religión en 
relación con la Política: ahora vemos, 
aún aquí en Querétaro, en el palacio 
de gobierno del estado, un 
"nacimiento del Niño Jesús" en 
tamaño casi natural, ya no sólo en el 
jardín principal, como en años pasa
dos. Anteriormente los "naciniien
tos"·sólo se veian en los templos y en 
algunas casas particulares. Antes era 
una admiración ver a un funcionario 
del gobierno -y mientras más alto, 
más raro- en una ceremonia religiosa 
púb1ica; ahora es frecuente su pte
sencia en ellas. Antes, sólo algunos 
muy contados sabían que se entrevis
taban o comían j,untos a puerta cer
rada, los presidentes de la república 
y los gobernadores con los jerarcas de 
la iglesia católica, ahora los vemos 
todos, en las tomas de posesión y en 
los informes de gobierno del pre
sidente de la república y de los 
gobern<!dores. 

Algo está cambiando; sólo que 
todavía ésto, para una gran mayoría 
de católicos permanece oculto, o 
parcialmente manifiesto, sólo en 
sentido de algunos partidos que se 
dicen católicos, o que se hacen pasar 
al menos como "liberales" como el 
PAN, PDM y en ocasiones, cuando 
así conviene al partido oficial (PRI), 
pero cuando se trata de partidos así 

Fe y polítiéa 

La política: verdad·ero culto 
a Di'os y servicio al pueblo 

Por Salvador Canchola Pérez 

dichos de "izquierda", no se les 
acepta su relación con la fé, pues fal
samente se· les tacha de ateos; aunque 
de sobra los hechos han demostrado 
que militan dentro d~ ellos cristianos, 
.en sus manifestaciones y expresiones 
de fé, y principalmente en sus obras 
de justicia social, de caridad cristiana 
y de solidaridad. con los sectores 
mayoritarios, los más marginados y 
empobrecidos; por don9e se deduce 
la máxima de Cristo "por sus obras 
los conoceréis" o del apóstol Santiago 
"muéstrame tu fé, yo te mostraré mis 
obras". . 

Es por ésto que el 6 de julio de 
1988, la mayoría del pueblo mexi
cano, que somos cristianos católicos, 
nos decidimos por los partidos de 
"izquierda" (en el FON, Frente 
Democrático Nacional), pero más 
claramente por un hombre de 
"izquierda", Cuauhtémoc Cárdenas, 
que ahora preside el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD); y no 
porque sea de izquierda, como ateo, 
sino como más participativo, más 
democrático, con principios, no pre
cisamente social istas, sino de justicia 

• 
social, para todo el pueblo mexicano, 
en los sectores mayoritarios, más 
pc.trticipativo en los bienes de la 
nación, y prefiriendo a los mexicanos 
sobre los extranjeros; afortunada
mente- así están cambiando los crit
erios en la población de los civiles y 
en las mayorías del pueblo. 

Esto ayuda a clarificar dos confu
siones que existían y aún permanecen 
residuos: 

La primera confusión: "la iglesia 
pueblo de Dios no sólo la jerarquía, 
cuando se afirma "la iglesia no debe 
intervenir en política" se entiende en 
forma redt~ccionista el término 
"iglesia". En vez de "Pueblo · de 
Dios", "Comunidad de Creyente~" o 
"Discípulos del Señor", se piensa sólo 
en los pastores: el Papa, los Obispos, 
los Sacerdotes. Sin embargo, el 90% 
de los mexicanos forman parte de 
esta iglesia y muy pocos pertenecen 
a la jerarquía. Resulta claro que la 
iglesia, así entendida, participa acti
vamente en la política mexicana". 

La segunda confusión: "la m:isma 
confusión sucede con el término Fé. 
Muchos la identifican con lo espir-

itual, o lo que está fuera de este 
mundo. Algunos más creen que es 
solamente un reflejo del · campo re
ligioso sin tener repercusiones en la 
vida familiar, económica, educativa 
y -menos aún- política. La fé abarca 
la totalidad de la vida e influye en 
todas las dimensiones constitutivas 
de la persona. La política como una 
de estas dimensiones, pertenece a la 
naturaleza misma del ser humano. 
Por lo que "todo hombre es político" 
y no puede separar esa actividad de 
su fé. 

De donde podemos deducir ahora: 
l.- Que la fé' y la política (aún de 

partido) son dos cosas que no se 
confunden; pero que tampoco 
pueden separarse en el ser humano. 

2.- Que la fé se mide (tiene su 
dimensión) por las obras, que no sólo 
son individuales y familiares, sino 
sociales y políticas. 

3.-· Que la política es inherente al 
ser humano, como hombre creyente, 

_no solo porque todo hombre es 
político, sino porque todo hombre es 
creyente, es un hombre que vive en 
este mundo. 

4.- Que así como las cosas de este 
mundo cambian, asi también hacen 
cambiar a los hombres, creyentes y 
no creyentes; por lo que ahora nos 
han hecho cambiar nuestras con
cepciones y relaciones entre la fé y la 
política, de acuerdo a las diferentes 
id'2'ologías de los partidos políticos ... 
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